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Ответ на засыпку
Вчера кузбассовцы дружно вышли на уборку снега

В массовой областной акции 
приняли участие 30 тыс. жителей 
региона. Среди них коммуналь-
щики, работники учреждений 
бюджетной сферы, предприятий 
всех форм собственности, школь-
ники, студенты. За день жители ре-
гиона привели в порядок около 5,3 
тыс. дворов и 7,7 тыс. км дорог, бо-
лее 2 тыс. остановочных павильо-
нов, 1190 кровель многоквартир-
ных домов и 663 – частных домов, 

вывезли порядка 33,5 тыс. куб. м
снега, сообщила пресс-служба 
АКО.

В территориях трудилось око-
ло 8 тыс. студентов и школьников, 
активными участниками акции 
стали бойцы областного отряда 
«Вьюга». Мобильные молодежные 
бригады очищали от снега и льда 
территории возле домов, учрежде-
ний социальной сферы, пешеход-
ных зон, участвовали в строитель-

стве снежных городков, помогали 
убрать снег ветеранам Великой 
Отечественной войны, одиноким 
пенсионерам, жителям частного 
сектора.

К акции подключились про-
мышленные альпинисты, кото-
рые сбивали сосульки и снежные 
шапки с труднодоступных кро-
вель высотных жилых домов и 
зданий социальной сферы. К при-
меру, в Кемерове они работали на 

крышах центра соцобслуживания 
Кировского района, нескольких 
домов по улице Инициативная, в 
Междуреченске убирали снег и со-
сульки с детской художественной 
школы №6. В муниципалитетах к 
таким работам привлекли альпи-
нистов-волонтеров из числа про-
фессиональных спортсменов, тре-
неров и спасателей.

Окончание на 3-й стр.

  Сотрудники газеты «Кузбасс» поддержали всекузбасскую акцию по уборке снега. Фото Федора Баранова.

Амнистия для квартир-
невидимок завершается
До 31 декабря граждане могут 
без финансовых последствий 
задекларировать дома, дачи и проч.

Жизнь – 
в подарок
Старшая сестра, спасая младшую от 
смерти, в канун Нового года  отдала 
ей половину своей печени… 11

14

5

Чтобы вернуться 
в Россию, он даже 
сменил имя

Нелегала 
выдали 
пальчики
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Без разделения 
по степени здоровья

Уважаемые 
кузбассовцы!

3 декабря мы отмечаем Меж-
дународный день инвалидов. 
Этот день учрежден для того, 
чтобы поддержать людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, обеспечить им полно-
ценное и равноправное участие в 
жизни общества.

У нас в Кузбассе проживают 
более 252 тысяч инвалидов, в 
том числе 12 тысяч детей с огра-
ничениями по здоровью, поэто-
му социальной защите этой ка-
тегории наших земляков мы 
уделяем особое внимание.

Кроме федеральных льгот 
по оплате жилого помещения 
и коммунальных услуг и ком-
пенсации 50% платы за капи-
тальный ремонт инвалидам 1 и 
2 группы действуют областные 
меры поддержки: бесплатный 
проезд городским и пригород-
ным автомобильным транспор-
том инвалидам и лицам, сопро-
вождающим инвалида 1 группы, 
ребенка-инвалида; 50% оплаты 
проезда в междугороднем авто-
мобильном транспорте в преде-
лах области; льготы по оплате 
жилья инвалидам, проживаю-
щим в частном жилищном фон-
де, и компенсация расходов на 
оплату твердого топлива в раз-
мере 50%.

Бесплатно помогаем малообе-
спеченным и одиноким инвали-
дам углем, поддерживаем остро-
нуждающихся материально. 
Более пяти тысяч земляков обе-
спечили овощными наборами.

Постоянная работа в рамках 
областной программы «Доступ-
ная среда» постепенно делает 
наши кузбасские города и посел-
ки все более открытыми для жи-
телей области, без ограничения 
по здоровью.

Транспортная доступность – 
один из важнейших факторов 
для людей с инвалидностью, по-
жилых и маломобильных граж-
дан. Поэтому мы продолжаем 
закупать низкопольные автобу-
сы. На сегодняшний день приоб-
ретено 250 таких автобусов.

В социальной защите работа-
ет особая служба – «социальное 
такси». Услуги ее востребованы, 
и ежегодно количество пассажи-
ров увеличивается. Так, за 11 ме-
сяцев этого года 40 автомобилей 
перевезли более восьми тысяч 
человек, в том числе – инвали-
дов-колясочников.

В отдаленные села регулярно 
отправляются оборудованные 
«офисы на колесах», которые 
работают по принципу «одно-
го окна». Такие услуги оказы-
вают 27 автомобилей в 14 рай-
онах и семи городах, 25 тысяч 
кузбассовцев воспользовались 
возможностью получить необ-
ходимые документы быстро и 
качественно.

С 2013 года в Кемерове, Но-
вокузнецке, Прокопьевске, Ле-
нинске-Кузнецком, Юрге и Меж-
дуреченске работают пункты 
диспетчерской службы для ин-
валидов по слуху. В этом году 
открыли еще один пункт в Кеме-

рове – круглосуточный. Теперь 
информационную поддержку 
может получить житель любо-
го города или поселка, имеющий 
доступ к интернету с компьюте-
ра или телефона. Вызов врача, 
слесаря из ЖЭКа, такси, запись 
на прием, помощь в экстренных 
случаях перестали быть пробле-
мой. Переводчик русского же-
стового языка по скайпу дает 
консультации обратившимся за 
помощью.

Продолжаем адаптиро-
вать больницы, вокзалы и ад-
министративные здания для 
инвалидов, реконструируем 
спортивные сооружения для 
организации массовых и инди-
видуальных занятий спортом, 
строим пляжи. Недавно откры-
ли новый вокзал в Белове, такой 
же суперсовременный, как в Но-
вокузнецке, доступный для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Здесь есть 
распашные двери, пандусы, по-
ручни, специальный подъёмник 
с перрона в здание вокзала, лифт 
на второй этаж, пешеходные по-
лосы для слабовидящих, специ-
альные кнопки прямой связи 
между пассажиром и дежурным 
по вокзалу.

В этом году сделали более 
удобными для детей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья четыре школы, четыре 
детских сада и два учреждения 
дополнительного образования 
для детей. 281 ученик обучает-
ся дистанционно, через интер-
нет, которым школьники поль-
зуются бесплатно. Обустроили 
136 спортивно-игровых детских 
площадок для полноценного и 
безопасного отдыха ребятишек 
с особенностями здоровья.

Уделяем внимание трудо-
устройству инвалидов, в том 
числе созданию удаленных ра-
бочих мест. Только в нынеш-
нем году работу получили 596 
человек. Есть примеры, когда 
наши земляки с ограничениями 
по здоровью организовали соб-
ственное дело.

Мы гордимся достижениями 
кузбассовцев – спортсменов, му-
зыкантов, художников, певцов, 
ученых – без разделения по сте-
пени их здоровья. Эти победы 
еще и еще раз доказывают: воз-
можности человека безгранич-
ны! Главное – чтобы крепкой 
была сила духа!

Дорогие друзья! Помните: в 
ваших возможностях раздвинуть 
любые границы, преодолеть лю-
бые ограничения и преграды, до-
стичь поставленных целей.

Примите искренние пожела-
ния крепкого здоровья, семей-
ного благополучия, счастья и 
удачи!

С уважением,
губернатор 

Кемеровской области
А.Г. Тулеев,

председатель Совета народных 
депутатов Кемеровской области 

А.В. Синицын,
главный федеральный 

инспектор 
по Кемеровской области

И. В. Колесников.

//  поддержка

«Подъёмные» для села

Кузбасские выпускники, трудоустроенные на селе, получили 
«подъёмные» от обладминистрации.

Замгубернатора Алексей 
Сергеев вручил единовремен-
ное соцпособие 124 молодым 
специалистам, окончившим 
вузы, колледжи, техникумы в 
2016 году и прибывшим на ра-
боту в сельские учреждения 
образования, культуры, здра-
воохранения.

57 выпускников вузов полу-
чили по 30 тысяч рублей, а 67 
выпускников профессиональ-
ных образовательных органи-
заций — по 20 тысяч.

Такая мера поддержки мо-
лодых специалистов действу-
ет по инициативе губернатора 
Амана Тулеева с 2006 года. В 

прошлом году пособие получи-
ли 165 молодых специалистов.

Как подчеркнул замгубер-
натора, администрация обла-
сти уделяет особое внимание 
усилению  кадрового потенци-
ала села. В Кузбассе уже 19-й 
год реализуется система соци-
альных льгот. В том числе, это 
подъёмные молодым специ-
алистам, которые после окон-
чания вуза или колледжа будут 
работать в сельской местности. 
А с 2012 года врачи, которые 
едут работать в селах, получа-
ют единовременную выплату 

– миллион рублей (при усло-
вии, что отработают в район-

ном здравоохранении не менее 
пяти лет). Также в области по 
инициативе Тулеева действу-
ет программа социальной ипо-
теки. В 2015 году жилищные 
условия улучшили 80 врачей, 
в том числе за счет льготных 
займов – 23, за счет социальных 
выплат – 7. Кроме того, медра-
ботники, работающие на селе, 
имеют право на безвозмездное 
получение земельных участков 
для строительства (покупки) 
жилья; компенсацию расходов 
на аренду жилого помещения; 
получение ежемесячных де-
нежных выплат и компенсации 
расходов на оплату ЖКУ; внео-
чередное предоставление места 
в детсадах для детей.

Пресс-служба АКО.

//  соболезнование

Безопасность на контроле

Аман Тулеев выразил соболезнование от всех кузбассовцев 
жителям Польши в связи с гибелью двух горняков в резуль-
тате обрушения породы, вызванного землетрясением.

Телеграмма соболезнова-
ния направлена послу Польши 
в РФ Влодзимежу Марчиняку.

Трагедия произошла на глу-
бине двух километров в шахте 
«Рудна». Это одно из крупней-
ших в мире горнодобывающих 
предприятий на западе Поль-
ши занимается добычей мед-
ной руды.

По предварительным дан-
ным, в результате землетрясе-

ния магнитудой 4,5 балла об-
рушилась горная порода. Два 
горняка погибли, семь госпи-
тализированы с травмами раз-
личной степени тяжести.

Губернатор Кемеровской об-
ласти потребовал от руководи-
телей угольных компаний и са-
мостоятельных шахт Кузбасса 
принять дополнительные меры 
по обеспечению промбезопас-
ности людей и целостности 

промышленных сооружений.
«Нужно повторно прора-

ботать на шахтах и разрезах 
действия работников в слу-
чае аварии при землетрясении, 
проверить системы оповеще-
ния, отработать эвакуацию. В 
случае проявления признаков 
сейсмического воздействия 
на опасные производственные 
объекты работы надо приоста-
новить, людей вывести в безо-
пасные места, чтобы сохранить 
жизнь и здоровье горняков», –  
подчеркнул Аман Тулеев.

Пресс-служба АКО.

//  фотофакт 

  ПРОФЕССИОНАЛЫ НА ФИНИШЕ. Завтра в Кемерове завершится заключительный этап ре-
гионального чемпионата «Молодые профессионалы» (WorldSkills Russia). В нем принимают уча-
стие около 200 конкурсантов из регионов Сибири, Урала и Дальнего Востока. Напомним, кон-
курс впервые проходит поэтапно в четырех территориях Кузбасса – его этапы уже прошли в Но-
вокузнецке, Мариинске и Юрге. В Кемерове конкурсанты состязаются по 22 специальностям: 
кондитерское и поварское дело, электромонтаж, сварочные технологии и многим другим. Зав-
тра состоится награждение победителей. Фото Александра Павлова.
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// погода

1 декабря 2 декабря 3 декабря
 -3 – -5

-19 – -21
-11 – -13
-20 – -22

-1 – -3
--13 – -15

-9 – -11
-18 – -20

Кемерово 0 – -2

Новокузнецк

-6 – -8
0 – -2

-6 – -8

//  акция

Ответ на засыпку

Окончание. Начало на 1-й стр.

Сотрудники газеты «Кузбасс» 
вчера также поддержали всекуз-
басскую акцию по уборке снега. 
Журналисты дружно вышли на 
улицу и убрали часть сугробов 
возле здания и у остановки, что 
рядом с редакционно-издатель-
ским комплексом.

«Мы не могли остаться в сто-
роне, - подчеркнул главный ре-
дактор газеты «Кузбасс» Вале-
рий Качин. – Снега выпало очень 
много, да еще и до начала кален-
дарной зимы, что стало пробле-
мой. А мы привыкли решать все 
проблемы сообща. Если каждый 

хотя бы немного поможет ком-
мунальщикам, то все вместе мы 
со снегом управимся».

К слову, уже скоро, а именно 
7 января 2017 года, газета «Куз-
басс» отметит 95-летие. Наша ре-
дакция обращается к читателям с 
просьбой тоже не стоять в сторо-
не от важных событий – помогать 
убирать снег, вообще делать мир 
вокруг себя чище и интересней. 
А еще – участвовать в конкурсах, 
которые объявила газета в честь 
своей солидной юбилейной даты. 
Об одном из них можно узнать в 
этом номере, а о других мы рас-
скажем на следующей неделе.

Оксана Панарина.

//  финансы

Кузбассовцы стали бережливее

По информации регионального отделения Центробанка 
РФ, за девять месяцев  текущего года банковские вкла-
ды физических лиц в Кузбассе увеличились на 3% и со-
ставили 229 мрд рублей. 

В объёме привлеченных 
кредитными организация-
ми средств деньги населения 
занимают 80%. По объемам 
размещенных средств Ке-
меровская область входит в 
первую тройку по Сибири и в 
двадцатку по России.

Вкладывать деньги куз-
бассовцы предпочитают в ру-
блях. «Увеличивается доля 
рублевых вкладов, притом 
что процентная ставка сни-
жается – с 8% до 6% с нача-
ла года. Люди стали доверять 

российской валюте»,  –  отме-
чает заместитель  управляю-
щего Отделением по Кеме-
ровской области Сибирского 
главного управления Цен-
трального банка РФ Татьяна 
Вотинова.

Потребительских креди-
тов банки, по сравнению с  
девятью месяцами 2015 года, 
нынче выдали на 66 млрд 
руб. – на  22% больше. Сред-
няя ставка по таким займам 
снизилась – с 18,6 до 16,7%.  
Задолженность (деньги, ко-

торые заёмщики взяли в 
долг) уменьшилась на 12%. 
Объем просроченных кре-
дитов составил 18% (в 2015 
году – 15%).

«Снижение реальных до-
ходов населения привело к 
тому, что люди расходуют 
меньше, больше сберегают,  

– поясняет Татьяна Вотино-
ва. – Население стало более 
осознанно подходить к во-
просам кредитования и уже 
качественно оценивает свои 
силы: может расплатиться по 
кредиту или нет. В свою оче-
редь банки предъявляют бо-
лее жесткие требования к от-
бору клиентов».

Ксения Гордийчук.

//  туризм

Об истории трудового региона

В рамках региональной программы по развитию промышленного 
туризма группа школьников из Ленинска-Кузнецкого ознакоми-
лась с историей угледобычи Кузбасса в музее шахтерской славы 
Кольчугинского рудника.

Этот музей – единственный 
в области, построенный прямо 
на угледобывающем предприя-
тии (АО «СУЭК-Кузбасс»), в быв-
шем надшахтном здании клетево-
го ствола шахты им. Ярославского 
(сейчас шахта им. А.Д. Рубана).

Здесь всё подлинное, так что 
даже стены, ствол, лестницы яв-
ляются экспонатами. Отрестав-
рирован и сохранен практически 
в первозданном виде старый шах-
товый копер. Первых посетите-
лей учреждение приняло в 2013 
году в честь 130-летия рудника. К 
Дню шахтера - 2016 рядом с музе-
ем открыт мемориал шахтерской 
славы. Школьники осмотрели 
исторические залы, выставочную 
площадку с образцами горной 
техники, им рассказали о труде 
горняков, об истории развития 
угледобычи в Ленинске-Кузнец-
ком и в нынешнем Кузбассе. Осо-
бый интерес вызвала виртуаль-
ная экскурсия по залам музея.

В Кузбассе промышленный ту-
ризм набирает популярность. Для 
местных жителей и гостей ре-

гиона организуются экскурсии 
на смотровые площадки разре-
зов «Кедровский», «Бачатский», 
«Краснобродский», к памятни-
ку первым угольным копям в 
с. Новобачаты, а также в музей 
шахтерской славы в пгт Новый 
Городок. В Междуреченске пред-
лагают посетить «Мемориал шах-
терской славы», созданный по-
сле трагедии на шахте имени 
Л.Д. Шевякова 1 декабря 1992 
года. В Новокузнецке туристы 
могут ознакомиться с историей 
КМК, с памятниками архитекту-
ры периода Кузнецкстроя 1930-
х годов. Разработаны маршруты 
на Южно-Кузбасскую ГРЭС, Топ-
кинский цементный завод.

Востребовано также посещение 
предприятий пищевой и перера-
батывающей промышленности:  в 
Мариинске это Сусловский мол-
завод, в Прокопьевске – кондитер-
ская фабрика, страусиная ферма.

Подробнее об этих и других 
маршрутах – на сайте департамен-
та культуры (www.depcult.ru).

Пресс-служба АКО.

//  законодательство

За зарплату спросят и проверят

Трудовое законодательство России ужесточилось в отноше-
нии работодателей – должников по зарплате.

Как пояснил замгуберна-
тора Денис Шамгунов, ин-
спекторы по труду получи-
ли два новых основания для 
проведения внеплановой про-
верки. Такое право им дают 
изменения, внесенные пра-
вительством РФ в положение 
о федеральном госнадзоре за 
соблюдением трудового за-
конодательства. С 1 декабря 
2016 года разрешается вне-
плановая проверка работода-
теля, если трудящимся не вы-
дали зарплату вовремя или 
полностью. Поводом для про-
верки могут послужить об-
ращения граждан, предста-
вителей органов госвласти и 
местного само-управления, а 
также сообщения СМИ.

Кроме того, с 3 октября 
2016 года увеличены размеры 
штрафов и компенсаций за за-
держку зарплаты и неоформ-
ленные трудовые отношения.

Согласно нововведениям, 
если работодатель впервые 

«допустил ошибку», долж-
ностные лица заплатят от 10 
до 20 тыс. рублей, индивиду-
альные предприниматели — 
от 1 до 5 тыс., юрлица – от 30 
до 50 тыс. рублей. При повтор-
ном нарушении для должност-
ных лиц предусмотрен штраф  
в размере от 20 до 30 тыс. ру-
блей или дисквалификация 
на срок от 1 года до 3 лет. Для 
индивидуальных предприни-
мателей — от 10 до 30 тыс. ру-
блей. Для юрлиц – от 50 до 100 
тыс. рублей.

При этом раньше невыда-
ча работодателем зарплаты 
ста сотрудникам считалась од-
ним нарушением. Теперь же 
санкции к работодателю бу-
дут применены в отношении 
задержки зарплаты каждому 
трудящемуся: 100 санкций за 
100 человек.  Так что общая 
сумма штрафа может достичь 
10 млн рублей.

Вырос и размер денежной 
компенсации работнику в слу-

чае невыдачи зарплаты — те-
перь это зарплата с учетом 
процентов в размере не ниже 
1/150 действующей ставки 
Центробанка за каждый день 
задержки (ранее было 1/300).

В результате принятого по 
поручению губернатора Ама-
на Тулеева комплекса мер в 
январе – сентябре 2016 года 
предприятия области пога-
сили 762,5 млн рублей задол-
женности по зарплате. Воз-
буждено более 20 уголовных 
дел, направлено в суд 15 про-
токолов для дисквалификации 
работодателей-нарушителей.

Кузбассовцы также могут 
сообщить о выдаче зарплаты 
несвоевременно или не в пол-
ном объеме в Госинспекцию 
труда   по телефону (8-384-2) 
77-33-76 либо в областной де-
партамент труда и занятости 
населения на «горячую ли-
нию» (8-3842) 58-72-84.

На сайте этого департамен-
та можно оставить сообщение 
и по вопросам нарушения тру-
довых прав работников.

Пресс-служба АКО.

//  безопасность

Переправы сокращают путь

Пятая ледовая переправа, пешеходная, открылась 
в Промышленновском районе. Всего в этом сезоне, как 
и в прошлом, в Кузбассе намечено навести 33 ледовых моста.

Как рассказал госинспек-
тор ГИМС ГУ МЧС РФ по Ке-
меровской области Сергей 
Волхонский, переправа соеди-
няет берега речушки Тарсьмы 
в деревне Тарасово:

«Провели освидетельство-
вание, выяснили, что толщина 
льда – 26-27 см, это соответству-
ет требованиям безопасности. 
Выставили разрешающие ан-
шлаги и маркировочные веш-
ки. Ледовой переправой удобно 
пользоваться и ученикам шко-
лы, которая находится рядом, и 
взрослым: она значительно со-
кращает пеший путь». 

В Промышленновском рай-
оне планируется открыть еще 
две переправы: в том же Тара-
сове на Тарсьме и в селе Тито-
во на реке Ине. Но они пока не-
безопасны (из-за потепления 
на льду образовались промо-
ины). Потому здесь выставили 
запрещающие аншлаги.

Инспектора ГИМС напо-
минают, что безопасными и 
надежными можно считать 
только санкционированные 
ледовые переправы.

За состоянием ледовых до-
рог ежедневно следят муни-
ципалитеты или собственни-

ки (чистят от снега, замеряют 
толщину льда). 

Вообще же в этом году ле-
достав на реках Кузбасса уста-
новился в пределах клима-
тической нормы: они начали 
затягиваться ледяным панци-
рем в начале ноября. По дан-
ным Кемеровского гидромет-
центра, на утро вчерашнего 
дня толщина льда на Томи в 
Кемерове составляла 35 см, в 
селе Поломошное Юргинско-
го района – 27 см, в Мариин-
ске на Кии –  36 см. Реки на се-
вере сковались льдом быстрее 
из-за того, что осенью уровень 
воды в них был приближен к 
минимальным многолетним 
отметкам. 

Юлия Матющенко.

//  сельское хозяйство

Презентация чистогорской породы свиней и продукции 
ООО «СПК «Чистогорский» прошла в Новокузнецком районе.

По поручению губернатора 
Амана Тулеева его заместитель 
Елена Жидкова вручила област-
ные награды создателям новой 
породы – ученым КГСХИ и со-
трудникам ООО «СПК «Чисто-
горский». Главный зоотехник 
предприятия по селекционной 
работе Наталья Третьякова на-
граждена медалью «За служение 
Кузбассу». Главному зоотехнику 

сельхозкомплекса Виктору Вол-
кову и доценту кафедры биотех-
нологии КемГСХИ к.с.н. Ната-
лье Чаловой вручена медаль «За 
веру и добро». Профессор кафе-
дры биотехнологии КемГСХИ 
д.с.н. Анна Гришкова награжде-
на почетной грамотой коллегии 
обладминистрации. Подробнее 
о событии – в следующих вы-
пусках.
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СИЗЫХ
Сергей Георгиевич

На 79-м году жизни ушел 
от нас знаменитый проходчик, 
полный кавалер ордена Трудо-
вой Славы Сизых Сергей Геор-
гиевич. С.Г. Сизых родился 5 
июня 1938 года в селе Алексан-
дровка Щербактинского района 
Павлодарской области Казах-
ской ССР в крестьянской се-
мье. В 1946-м вместе с семьей 
переехал на постоянное место-
жительство в город Сталинск 
(ныне Новокузнецк).

Трудовую деятельность начал в 1967 году проходчиком, потом зве-
ньевым, позже бригадиром. Много лет был одним из лучших проход-
чиков бригады Героя Социалистического труда Н.М. Романцова, в её 
составе участвовал в установлении и обновлении рекордов проходки 
подготовительных выработок, раскрывая возможности новой техно-
логии ведения горных работ – гидродобычи. Многие рекорды Сергея 
Георгиевича Сизых были установлены на шахте «Юбилейная». Его 
бригада  за один месяц прошла на гидрошахте под землей в воде три 
километра. Следующий рекорд – 4 километра 25 метров за месяц. Ни 
один проходческий коллектив не достигал такого результата.

В угольной отрасли Сергей Георгиевич отработал 37 лет, 24 из них 
– на шахте «Юбилейная». Он был мудрым и добрым наставником, об-
учил передовым методам труда десятки молодых рабочих. Внёс восемь 
рационализаторских предложений. За многолетний, поистине героиче-
ский труд отмечен многими государственными и областными награда-
ми. В их числе орден Трудовой Славы I, II, III степени, знак «Шахтерская 
слава» I, II, III степени, медаль «За особый вклад в развитие Кузбасса» 
I, II, III степени, многие юбилейные медали. Сергей Георгиевич Сизых – 
Почетный гражданин Кемеровской области.

Сергей Георгиевич был образцом честного трудящегося человека, 
настоящего гражданина своей страны. Память о нем навсегда останет-
ся в сердцах всех, кто работал с ним, знал его.

Выражаем искренние и глубокие соболезнования его родным и 
близким.
А.Г. Тулеев, А.В. Синицын, И.В. Колесников, О.В. Маршалко, В.Н. Чернов, 

Е.С. Бухман, Е.А. Жидкова, А.А. Зеленин, А.В. Кожевин, Е.Б. Кутылкина, 
А.А. Лазарев, И.Ю. Малахов, Е.А. Пахомова, А.С. Сергеев, Е.В. Хлебунов, 

В.К. Цой, Д.А. Шамгунов, И.В. Середюк, Н.Н. Сенчуров, Н.Н. Маньшин.

Кемеровская область

ЗАКОН
Об установлении коэффициента, отражающего региональные осо-

бенности рынка труда Кемеровской области, на 2017 год

Принят Советом народных
депутатов Кемеровской области

29 ноября 2016 года
Настоящий Закон принят в соответствии со статьей 2271 Налогово-

го кодекса Российской Федерации в целях исчисления суммы налога на 
доходы физических лиц, уплачиваемого отдельными категориями ино-
странных граждан, осуществляющих трудовую деятельность по найму 
на территории Кемеровской области на основании патента.

Статья 1
Установить коэффициент, отражающий региональные особенности 

рынка труда Кемеровской области, на 2017 год в размере 1,785.
Статья 2 
Настоящий Закон вступает в силу с 1 января 2017 года, но не ранее 

чем по истечении одного месяца со дня его официального опубликования.
Губернатор Кемеровской области А.М. Тулеев.
г. Кемерово, 30 ноября 2016 года, № 85-О З.

//  криминал

Окно за решетку

В Кемерове полицейские задержали троих злоумышлен-
ников, которые разукомплектовывали пластиковые окна в 
подъездах многоэтажных домов.

В октябре-ноябре в полицию 
стали обращаться руководите-
ли управляющих компаний, об-
служивающих новостройки в 
Рудничном районе города. При-
чиной послужило то, что кто-
то вытаскивал из пластиковых 
окон в подъездах алюминиевые 
составляющие, установленные 
между стеклом и рамой. Из-за 
нарушения герметичности окон 
в образовавшиеся щели с ули-
цы задувал морозный воздух. 

Жильцы стали жаловаться на 
сквозняки и холод в подъездах, а 
также на то, что незакрепленные 
стекла могли выпасть и травми-
ровать людей.

В результате кропотливой 
работы полиции удалось вый-
ти на след злоумышленников. 
Ими оказались трое нигде не ра-
ботавших мужчин средних лет – 
двое кемеровчан и их приятель 
из Березовского. Проскользнув 
в подъезд с кем-нибудь из жи-

телей, подельники выжидали, 
пока останутся одни, а потом с 
помощью отвертки быстро из-
влекали алюминий из окон. До-
быча сдавалась в пункты приема 
металла, а вырученные деньги 
пропивались или тратились на 
личные нужды. Пока установ-
лена их причастность как ми-
нимум к десяти кражам. Общая 
сумма ущерба составила око-
ло 100 тыс. руб. Как уточнили в 
пресс-службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, каждому 
из злоумышленников грозит до 
пяти лет лишения свободы. 

Всеволод Владимиров.

//  студенчество

Окрыленность, но не заносчивость

Ряды педагогического отряда «Крылатый» при НФИ КемГУ 
увеличились вдвое, в него вступили сразу 22 первокурсника.

Вчера их собрали на первое 
в трудовом семестре органи-
зационное собрание. «Мы хо-
тим поближе познакомиться 
с новичками, объяснить, чем 
мы занимаемся. Давать клят-
ву бойца и проходить шуточ-
ные испытания они будут 
позже, - рассказала комиссар 
отряда Анна Вахрина. - А пока 
обсуждаем план мероприя-
тий под чай с бутербродами. У 
всех было по четыре пары, все 
голодные, а совместная тра-
пеза – отлично сближает!»

«Будь впереди, но не воз-
носись» – под таким девизом 
«Крылатый» работает уже 
больше двадцати лет. Отряд 
не раз признавали лучшим 
студенческим объединени-
ем в области. Его бойцы – ча-
стые гости в детдомах, цен-
трах реабилитации и домах 
престарелых, на их счету мно-
гочисленные акции и мастер-
классы в образовательных 
учреждениях. В числе бли-
жайших и наиболее важных 
событий – участие в благотво-

рительном марафоне «Рожде-
ство для всех и каждого». 

Большинство членов отря-
да - будущие педагоги. И это не 
случайно, считает Анна Вахри-
на: «Кроме дисциплины и от-
ветственности каждый боец 
должен отличаться талантом 
наставника. Без любви к детям 
лучше не заниматься такой ра-
ботой. Ведь она отнимает всё 
свободное время, требует много 
душевных сил. Но зато, когда на-
чинается педагогическая прак-
тика, наши студенты проходят 
её намного проще и успешнее, 
чем их однокурсники». 

Татьяна Черныш.

  Активисты педотряда «Крылатый». Фото Ярослава Беляева.

//  культура

Лично – о Достоевском

Подростки напишут эссе о гении русской литературы.

Новокузнецкий краеведче-
ский музей объявил конкурс 
эссе «Мой Достоевский». При-
нять участие в творческом со-
стязании, приуроченном к 
195-летию классика, пригла-
шают подростков 14-18 лет. «У 
желающих попробовать свои 
силы есть три недели, чтобы на-
писать эссе: принимать работы 
будем до 21 декабря, – поясни-
ла старший научный сотрудник 

краеведческого музея Ольга Го-
луб. – Затем материалы оценит 
жюри – в него войдут профес-
сиональные писатели, журна-
листы и филологи. А 24 декабря 
подведём итоги. Авторы десяти 
лучших работ получат звание 
лауреатов конкурса, а заняв-
шие три первых места – денеж-
ные призы. Это четыре, три и 
две тысячи рублей. Хочу под-
черкнуть, что от конкурсантов 

не требуется глубокого знания 
специальной критической ли-
тературы или работ исследова-
телей творчества Достоевско-
го. Достаточно выразить своё 
отношение к произведениям и 
персонажам писателя, расска-
зать, что больше запомнилось в 
его книгах и почему».

Напомним, эссе «Мой Досто-
евский» можно присылать до 21 
декабря включительно по адре-
су: kraeved_museum@mail.ru

Татьяна Черныш.
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. -
скидка 20% от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по вашему адресу, 
«до востребования»,  «до двери квартиры», «до рабочего кабинета».

О фактах отказа срочно сообщайте  по телефону 
начальнику почтамта  или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Спешите! Декада 
подписки 1-11 декабря.
Скидки!
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// будь в курсе

Налоговая амнистия  
на объекты-«невидимки» 
завершается

// к власти с вопросом

// викторина

Уважаемые читатели! Накануне юбилея 
«Кузбасса» предлагаем вам вспомнить не-
которые события из жизни газеты, а также 
людей, которые связали с ней свою жизнь. 
Сегодня мы повторяем вопросы викторины, 
опубликованной в номере за 24 ноября. 
Читателей, наиболее полно ответивших на 
вопросы, ждут призы, а автору-победите-
лю мы подарим электронный планшет!

1. Какой праздник отмечал Кузбасс в день выхода пер-
вого номера газеты «Кузбасс»?

2. Кто был первым редактором «Кузбасса»?

3. В каком году четверговый номер «Кузбасса» форма-
та А3 стал цветным?

4. За годы существования газета «Кузбасс» выпускала 
около 40 приложений. Какие из них вы можете назвать?

5. Какое издание называли «Кузбассёнком»?

6. Кто благословил первый выпуск православного при-
ложения к газете? В каком году это было?

7. Кто из писателей и поэтов получил путевку в «боль-
шую литературу» со страниц «Кузбасса»?

8. Кто из сотрудников «Кузбасса» получил Сталин-
скую премию и за что?

9. Назовите одного из главных летописцев областного 
центра, который работал в газете, а также самый из-
вестный его труд.

10. Назовите одного из работавших в газете «Кузбасс» 
литераторов, песня на стихи которого – самая исполня-
емая на территории нашей области. Что это за песня?

11. Какой географический объект в 1985 году был нео-
фициально назван именем газеты «Кузбасс»?

12. Какое традиционное спортивное соревнование про-
водится на призы газеты?

13. Можете ли вы назвать публикацию газеты «Куз-
басс», которая каким-либо образом повлияла на вашу 
жизнь?

14. Какую рубрику или тему публикации в газете вы 
можете предложить?

15. Какая самая забавная опечатка была на наших 
страницах?

16. В десяти номерах газеты (начиная с номера за  
24 ноября и заканчивая номером за 15 декабря) мы «спря-
чем» десять слов, из которых нужно составить фра-
зу. Это строка из произведения кузбасского литератора, 
большого друга нашей газеты. Фраза и будет ответом на 
этот вопрос! Три слова в трех предыдущих номерах мы 
уже опубликовали, четвертое ищите в сегодняшнем но-
мере.

Ждем ваших писем до 30 декабря 2016 года по адресу: 
650991, Кемерово, пр. Октябрьский, 28, редакция газеты 
«Кузбасс», с пометкой «конкурс Кузбасс-95». Или на элек-
тронную почту konkurs@kuzbass85.ru

Успехов!
Редакция.

Читай  
и выигрывай!

Уважаемые кузбассовцы! С 5 по 9 дека-
бря 2016 года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться к заместите-
лю губернатора Кемеровской области, 
руководителям исполнительных органов 
государственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специальной 
компетенции по телефонам «прямой 
линии»:
 5 декабря (понедельник) - Степин Ев-
гений Иванович - начальник департамента 
труда и занятости населения Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 35-41-60. 
6 декабря (вторник) - Сергеев Алексей 
Станиславович -заместитель губернатора 
Кемеровской области (по вопросам здраво-
охранения), тел. (8-3842) 36-84-88.

7 декабря (среда) - Шнитко Александр 
Николаевич - начальник департамента 
строительства Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-55-45. 
8 декабря (четверг) - Иноземцев Дми-
трий Валерьевич - начальник департа-
мента сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 36-33-78.
9 декабря (пятница) - Чепкасов Артур 
Владимирович - начальник департамента 
образования и науки Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-43-21.
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений 
к губернатору Кемеровской области,  
(8-3842) 58-41-97.

31 декабря заканчивается 
двухлетний переходный пери-
од, в течение которого гражда-
не обязаны уведомить налого-
вые органы о принадлежащих 
им объектах-«невидимках». 
Речь идет о квартирах, дачах, 
банях, земельных участках, 
автомобилях, самоходных ма-
шинах и другом движимом или 
недвижимом имуществе, на 
которое собственники ни разу 
не получали уведомления об 
уплате налогов.

«Налоговые органы провели с Росреестром, 
ГИБДД, Ростехнадзором и Государственной ин-
спекцией по маломерным судам большую со-
вместную работу по созданию полной базы 
объектов налогообложения, – поясняет Жанна 
Силонова, начальник отдела налогообложения 
имущества и доходов физических лиц управле-

ния ФНС России по Кемеровской области. – Но 
все равно встречаются объекты, которые по раз-
ным причинам сюда не попали. Чтобы вывести 
их из тени, с 1 января 2015 года по 31 декабря 
2016-го была объявлена своего рода налоговая 
амнистия. 

Законодатели предложили гражданам само-
стоятельно задекларировать такое имущество, в 
качестве бонуса освободив их от налоговых пла-
тежей за два предыдущих года из трех. Иначе 
говоря, если гражданин до конца декабря пред-
ставит правоустанавливающие документы на 
объект-«невидимку» в налоговую инспекцию по 
месту жительства или по месту нахождения иму-
щества, ему будет начислен налог только за 2016 
год. Если же он этого не сделает, после 1 января 
2017 года на все выявленные объекты будут на-
числены налоги за 2014-2016 годы, плюс пеня и 
штраф в размере 20% от неуплаченной суммы. 
То есть размер платежа вырастет в разы».

В Управлении Федеральной налоговой служ-
бы по Кемеровской области уточнили: к концу 
ноября поступило 1281 обращение от кузбас-
совцев, владеющих объектами-«невидимками». 
Из них 66 было подано в прошлом году, 1215 – в 
нынешнем. Однако по оценочным данным, на са-
мом деле таких объектов гораздо больше. 

Эта информация касается 
граждан из категории самоза-
нятых, а также тех кузбассов-
цев, кто вступил в программу 
софинансирования своей бу-
дущей пенсии: в декабре ис-
текает срок уплаты взносов на 
пенсионное страхование.

Для индивидуальных предпринимателей, 
глав и членов крестьянских (фермерских) хо-
зяйств, а также частнопрактикующих адвокатов 
и нотариусов «днем икс» определено 31 декабря. 
Те, у кого величина дохода за уходящий 2016 год 
не превышает 300 тысяч рублей, должны упла-
тить на обязательное пенсионное страхование 
страховой взнос в размере 19356 рублей 48 ко-
пеек. И еще 3796 рублей 85 копеек – в качестве 
взноса на обязательное медицинское страхова-
ние. (Те, чей доход за 2016 год окажется больше, 

в срок до 1 апреля 2017 года должны будут запла-
тить еще 1% от суммы, превышающей 300 тысяч 
рублей). Нарушителям платежной дисциплины 
грозит пеня. По данным отделения ПФР по Ке-
меровской области, в прошлом году суммарный 
объем пени, взысканной с самозянятых кузбас-
совцев за неуплату или неполную уплату страхо-
вых взносов, составил 3,4 миллиона рублей.

Что же касается участников государственной 
программы софинансирования пенсии, то они 
должны перечислить взносы на накопительную 
часть до 26 декабря. Тем, кто перечислит позже, 
государство взнос не удвоит. (Напомним, по ус-
ловиям программы удваивается взнос в размере 
не менее 2000 рублей и не более 12000).

В программе участвуют более 29 тысяч куз-
бассовцев. К настоящему времени 23 тысячи из 
них уже сделали необходимые платежи. А все-
го с начала действия программы (с 1 января 2009 
года) жители области внесли на свои индивиду-
альные лицевые счета более 684 миллионов ру-
блей.

Подготовила Валентина Акимова.

Не забудьте  
о пенсионных взносах!
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От Белоруссии до Беларуси
// факт  
и комментарий

Госдума приняла  
закон о выплате  
5 тысяч рублей  
пенсионерам.

«На выплату имеют право 
граждане, постоянно прожива-
ющие на территории Российской 
Федерации и являющиеся по со-
стоянию на 31 декабря 2016 года 
получателями пенсий, – поясня-
ет пресс-служба отделения Пен-
сионного фонда России по Ке-
меровской области. – То есть не 
только пенсионеры со стажем, но 
и те, кто по 31 декабря текуще-
го года успел оформить пенсию 
и получил ее хотя бы один раз, 
причем как работающие, так и 
неработающие пенсионеры.

Закон о единовременной вы-
плате 5 тыс. рублей не коснется 
российских пенсионеров, про-
живающих на территории дру-
гих стран.

Во втором чтении Дума до-
полнила законопроект поправ-
кой, предусматривающей вы-
плату 5 тысяч рублей военным 
пенсионерам, пенсионерам, про-
ходившим военную службу в 
органах внутренних дел, госу-
дарственной противопожарной 
службы, в органах по контро-
лю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ, 
учреждениях и органах уголов-
но-исполнительной системы Фе-
деральной службы, войск Нацио-
нальной гвардии РФ.

Единовременная денежная 
выплата и оплата услуг по до-
ставке единовременной денеж-
ной выплаты осуществляются за 
счет бюджетных ассигнований 
федерального бюджета.

Единовременная выплата бу-
дет производиться как по линии 
Пенсионного фонда, так и по ли-
нии силовых ведомств. Поря-
док единовременной выплаты 
устанавливается федеральными 
органами власти, ответствен-
ными за регулирование в сфере 
выплат пенсий. Это Минтруд, а 
также ведомства силового блока.

Денежная выплата произво-
дится в январе 2017 года на осно-
вании документов, содержащих-
ся в выплатном деле, без подачи 
гражданами заявления. При 
этом гражданам, являющим-
ся получателями одновремен-
но двух пенсий, одна из которых 
выплачивается Пенсионным 
фондом Российской Федерации, 
единовременная денежная вы-
плата осуществляется управле-
ниями Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации.

Из суммы единовременной 
денежной выплаты не произво-
дятся удержания на основании 
исполнительных документов, 
решений органов, осуществляю-
щих пенсионное обеспечение, ре-
шений судов о взыскании сумм 
пенсий и иных социальных вы-
плат вследствие злоупотребле-
ний со стороны пенсионера, уста-
новленных в судебном порядке».

Подготовила  
Мария Макова.

Кто получит 
пятёрку

Доезжаем до Могилева. На 
улицах мало людей – «все ра-
ботают», как заметили мест-
ные коллеги. Зарплаты невы-
сокие – в среднем по стране 22 
тысячи в перерасчете на рос-
сийские рубли (у нас 34 тыся-
чи, но многие ли их видят…). 
Хотя и цены на товары массо-
вого потребления там заметно 
ниже. Например, местный три-
котаж от носков до футболок – 
от двух до десяти деномини-
рованных белорусских рублей 
(к нашему рублю примерно 1 
к 30). Плюс бесплатное обра-
зование, как и здравоохране-
ние. Дотируемая система ЖКХ, 
основные тарифы которой в 
три – пять раз ниже, чем в Рос-
сии. Но и в Советском Союзе не 
всё было плохо. Соседи сумели 
сохранить мощную государ-
ственную систему социальной 
защиты.

И в городах, и в селах про-
сторные улицы, порядок, чи-
стота, благоустроенные терри-
тории. Даже самый маленький 
деревянный домик на селе ухо-
жен. Беларусы живут пусть не 
богато, но в уюте и спокой-
ствии.

Однако далеко не все (осо-
бенно молодежь) довольны 
уровнем жизни и с завистью 
глядят в сторону России. Хотя 
между нами такая же разница, 
как между уютом и комфортом. 
Да и кто ценит то, что имеет?

Вот областная детская 
больница в Могилеве – един-
ственное в регионе многопро-
фильное специализированное 
лечебное учреждение, оказы-
вающее лечебно-диагностиче-
скую и консультативную ме-
дицинскую помощь детям и 
подросткам. Персонал боль-
ницы благодаря новейшему 
оборудованию буквально тво-
рит чудеса. Здесь выхажива-
ют детей, родившихся с весом 
менее 500 граммов, ставят на 
ноги подростков после тяже-
лейших травм, спасают детей 
со сложнейшими патологиями.

В Шкловском районе толь-
ко что открыта новая ледовая 
арена. Крупный спортивный 
центр с десятком секций. Здесь 
можно проводить соревнова-
ния не только районного мас-
штаба, но и международного. 
Накануне в матче открытия 
команда президента, который 
забил три гола, обыграла сбор-
ную местных чиновников.

ОАО «Могилевлифтмаш» 
производит пассажирские, гру-
зовые, больничные и нестан-
дартные лифты. Около 70% 
продукции предприятие по-
ставляет на рынок Российской 
Федерации. И у нас в Кузбассе 
они пришлись кстати для ре-
ализации совместной с Бело-
руссией программы по замене 
лифтов. С 2012 года у нас заме-
нено 1257 лифтов, а в этом году 

– 313 (в основном могилевско-
го производства). А кузбасский 
губернатор А.Г. Тулеев и прези-
дент Беларуси А.Г. Лукашенко 
давно уже дружат, что заметно 
стимулирует и наше экономи-
ческое сотрудничество.

В Беларуси чтят память о 
нашей общей истории, а осо-
бенно – об истории Великой 
Отечественной войны. Мно-
гочисленные мемориальные 
комплексы везде ухоженны. 
Вот один из них – под Моги-
левом, где к июлю 1941 года 
советские войска едва ли не 
впервые с начала войны успе-
ли подготовить грамотную 
оборону. 12 июля фашистский 
генерал Модель направил на 
позиции нашего 388-го стрел-
кового полка через Буйнич-
ское поле 70 танков, из кото-
рых 39 были подбиты в первом 
же 14-часовом бою. Позиции 
полк удерживал до 22 июля, 
когда уже был полностью 
окружен. Кстати, «Живые и 
мертвые» Константина Симо-
нова в первой части – как раз 
об этой обороне.

Весьма любопытной, впро-
чем, как и в прошлые годы, 
была почти 6-часовая пресс-
конференция президента Бела-
руси А.Г. Лукашенко. Недавно 
в стране провели эксперимент, 
по результатам которого ам-
нистировали группу чиновни-
ков и направили их работать в 
убыточные колхозы-совхозы.

– А чего кормить их в тюрь-
ме? Идите, показывайте себя, – 
сказал А.Г. Лукашенко. – Даже 
заместитель генерального 
прокурора (бывший), это один 
из таких, пошел председателем 
колхоза, работает. В конце года 
мне доложат по всему списку, 
как они сработали.

Президент отметил, что Бе-
ларусь не пошла по пути при-
ватизации жилищно-ком-
мунального хозяйства, а 
начала совершенствовать си-
стему. Была создана рабочая 
группа, которая занялась рас-
четом стоимости услуг. И если 
раньше люди возмещали 30 
процентов стоимости услуг 
ЖКХ, а 70 процентов компен-
сировал бюджет, то сразу по-

сле этих расчетов оказалось, 
что население возмещает 52 
процента. Почти в два раза 
больше. И это при государ-
ственном контроле…

– Считаю, что нельзя эту 
сферу, по крайней мере сейчас 
и в обозримом будущем, по-
делить на куски и приватизи-
ровать. Там бизнес не получит 
желаемых результатов, если 
работать честно и под кон-
тролем, а то, что нужно под 
контролем держать все эти 
проблемы, вы прекрасно пони-
маете, потому что это касается 
каждого, – отметил Александр 
Лукашенко.

Отдельно коснулся он темы 
отношений с нашей страной.

– Россия для нас не просто 
стратегический партнер и со-
юзник, а близкое и братское 
государство. Важнейшее на-
правление интеграции Белару-
си и России – региональное со-
трудничество. Если бы не оно 

– в отдельный период нашей 
новейшей истории – мы бы се-
годня с вами не говорили, что 
мы братские народы. Именно 
регионы России спасли брат-
ство двух славянских госу-
дарств. Белорусам и россиянам 
нужно держаться вместе, быть 
сильными, уметь заставить 
считаться с собой, сообща от-
стаивать наши интересы. У нас 
есть ни с чем не сравнимая цен-
ность – мир и согласие в доме. 
Всеми силами мы обязаны бе-
речь его. Чтобы за спокойную 
жизнь людей не пришлось пла-
тить кровью, как это происхо-
дит, к прискорбию, в близкой и 
родной нам Украине, – сказал 
президент. И завершил:

– У нас с вами общая боль, 
общая слава, общее будущее. 
И вы никогда не будете в Бела-
руси чужими. Знаю, что какая-
то польза, наверное, и от этого 
диалога, и от моих ответов на 
ваши вопросы была. Но, по-
верьте, что не меньшая польза 
и для меня. Я просто чувствую, 
чем живет не чужая нам Рос-
сия, наша родная Россия. Она 
никогда нам чужой не будет.

Валерий Качин.
Кемерово – Могилев – 

Минск.

// соседи

 Немецкий танк PzKpfw III на Буйничском поле  
(«тигров» и «пантер» тогда еще не было).

 Президент Беларуси и губернатор Кузбасса  
(из архива редакции).

Добраться в Белоруссию несложно, отно-
сительно недорого и сравнительно быстро. 
Границы между нами нет. Можно найти 
за 5 тысяч рублей авиабилет Новосибирск 
– Москва, а затем за пару тысяч долететь 
(меньше часа) до Минска или поездом за 
одну ночь и 900 рублей. Особо колоритны 
вагоны «Беларускай Чыгунки». Сразу  
окунаешься в советскую атмосферу, но  
с современным комфортом и белорусским 
гостеприимством. Ощущение «советскости» 
только усиливается, если уехать из столицы 
в любой областной центр.
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 Из 43 действующих в Кузбассе шахт метан утилизируют две. Фото Фёдора Баранова.

Дорогой враг
За последние десять 
лет из-за увеличения 
угледобычи выбросы 
метана в атмосферу 
в Кузбассе выросли 
почти в два раза. Ути-
лизацией шахтного 
газа в регионе пока 
занимаются единич-
ные предприятия. Но, 
по мнению экспертов, 
улавливать и исполь-
зовать метан уголь-
щиков вскоре заста-
вит сама жизнь.

Метан (CH4) – это основной за-
грязнитель атмосферного возду-
ха Кемеровской области. По дан-
ным областного департамента 
экологии и природных ресурсов, 
его доля в общем количестве вы-
бросов (от стационарных источ-
ников) – более 50%. С 2005-го по 
2015 год объем выбросов мета-
на увеличился на 246,398 тысячи 
тонн, или на 47,2%.

Метан может поступать в ат-
мосферу из-за утечек во вре-
мя транспортировки природно-
го газа, при разложении мусора 
на свалках, в процессе жизнедея-
тельности крупного рогатого ско-
та. Однако в Кузбассе основной 
источник эмиссии метана – под-
земная угледобыча. Начиная с 
2007 года, в результате дегазации 
угольных пластов шахтами на по-
верхность ежегодно выбрасыва-
ется более 700 тысяч тонн CH4. 
Некоторое падение объемов вы-
бросов по отдельным годам (на-

пример, в 2013-м – почти 790 тыс. 
тонн, в 2014-м – 756,366 тыс. тонн, 
в 2015-м – снова рост, на 1,6%) по 
отношению к предыдущему пери-
оду экологи склонны объяснять 
сокращением подземной добычи 
(на разрезах выбросы метана не 
учитываются, между тем, карьер-
ная техника выбрасывает другой 
парниковый газ – CО2).

Поймать  
нельзя выбрасывать

Утилизируют метан сегодня 
на двух угледобывающих пред-
приятиях Кузбасса – на шах-
те имени С.М. Кирова и шах-
те «Комсомолец» (входят в АО  
«СУЭК-Кузбасс»). В 2008 году 

угольная компания в рамках Ки-
отского протокола первой в Рос-
сии получила 46 млн рублей на 
реализацию этих проектов. По 
оценке областного департамента 
угольной промышленности, бла-
годаря этому на шахте им. Кирова 
выбросы метана в атмосферу толь-
ко за три года (с 2009-го по 2011-й) 
сократились на 139 тыс. тонн.

По информации годового от-
чёта СУЭК, за 2015 год компания 
утилизировала 7,51 млн кубоме-
тров дегазационного метана (за 
пять лет – 30,16 млн кубометров), 
каптируемого на поверхность из 
выработанного пространства вы-
емочных участков. Один милли-
он кубометров сожгли в котель-
ной, 3,6 – в факельной установке, 
2,9 – использовали для производ-
ства электроэнергии на свои нуж-
ды на мини-ТЭЦ. На шахте имени 
Кирова их три – мощностью по 
одному мегаватту каждая. Эконо-
мический эффект от утилизации 
метана с 2011-го по 2015 год со-
ставил 5,2 млн долларов.

По словам специалистов, 
шахтный метан обладает наи-
большим потенциалом для со-
кращения выбросов парниковых 
газов через использование в энер-
гетических установках. Это дав-
но практикуют угледобывающие 
предприятия России – в основ-
ном, в Печёрском бассейне. «Ме-
тан – это хорошее топливо, но 
здесь есть своя специфика: ко-
тельная должна стоять близко к 
шахтному стволу», – говорит до-
цент кафедры теплоэнергетики 
КузГТУ Виктор Сливной. Кроме 
того, не любой метан пригоден 
для использования, а только в 
определенной концентрации (не 
на всех шахтах она одинаковая).

Метан выводится на поверх-
ность вентиляционными система-
ми, а также средствами дегазации 
угольных пластов, которую под-

разделяют на заблаговременную, 
предварительную и выработан-
ного пространства. Соответствен-
но, существует три способа извле-
чения метана: из вентиляционных 
выбросов (там его немного), дега-
зация до начала добычи и в про-
цессе угледобычи. В последних 
двух случаях газ выкачивают из 
скважин вакуумными насосами. 
«В ненарушенных пластах мета-
на огромное количество, но извле-
кать его сложно, – говорит Виктор 
Сливной. – Дегазация – на сегодня 
самый эффективный способ. Но 
нужно учитывать такие моменты, 
как непостоянство поступления 
метана, сложности с доставкой, 
необходимость очистки».

Не успели в Киото –  
заставят в Париже

Заниматься утилизацией ме-
тана также пытались на пред-
приятиях угольных компаний 
«Белон» и «Южный Кузбасс», но, 
по имеющейся информации, в 
настоящее время проекты не ре-
ализованы.

Валентина Самусь, инженер 
кемеровской компании «Углеме-
тан Сервис», занимающейся ин-
вентаризацией выбросов шахт-
ного метана и инжиниринговым 
сопровождением проектов по его 
утилизации, говорит, что около 
80% угледобывающих предпри-

ятий – потенциальных клиентов 
– на сегодня пока ещё не перешли 
к решению «метанового вопро-
са». Как объяснил источник в об-
ластном департаменте угольной 
промышленности, предприятия 
не идут на утилизацию шахтного 
газа из-за дороговизны и нерен-
табельности.

По мнению Валентины Са-
мусь, в своё время и другие 
угольщики могли получить фи-
нансирование на метановые про-
екты по линии Киотского прото-
кола, но тогда это не было столь 
актуально. «Начиная с 2017 года, 
так или иначе последуют ограни-
чения на выбросы парниковых 
газов для различных отраслей 
народного хозяйства, в том числе 
и для угледобывающей промыш-
ленности, – говорит она. – Ни-
какого официального документа 
пока нет, но, по мнению экспер-
тов, это неизбежно. И когда это 
произойдёт, предприятия начнут 
активно внедрять технологии по 
сокращению выбросов и по воз-
можности использования их в 
своих целях. Развитие и тира-
жирование проектов по перера-
ботке шахтного метана позволит 
повысить энергоэффективность 
угледобывающих предприятий 
и одновременно снизить объ-
ем выбросов парниковых газов. 
Поэтому мы рекомендуем пред-
усматривать соответствующие 
проекты при планировании ин-
вестиций».

Кроме того, по словам собе-
седника газеты, уже со следу-
ющего года в рамках действия 
Парижского соглашения, под ко-
торое сейчас подводится россий-
ское природоохранное законода-
тельство, эмитентам парниковых 
газов в обязательном порядке 
придётся отчитываться об объ-
емах выбросов. В рамках Киот-
ского протокола это делалось, 
скорее, на добровольных нача-
лах. Тем не менее, российские 
угольные шахты ведут метано-
вый мониторинг непрерывно.

Ксения Гордийчук.

// дневник конкурса

ПРОДОЛЖАЕМ ЗНАКОМИТЬ ЧИТАТЕЛЕЙ С УЧАСТНИКАМИ  
НАШЕГО ПРОЕКТА ПО СБОРУ ПЭТ-БУТЫЛОК.

Кемеровский детский сад № 96 «Ёлочка» уже сдал на переработку 
больше центнера вторсырья – 109 кг. В первый раз машина «Эко-
логического потенциала Сибири» увезла оттуда 27 кг, а недавно 

– целых 82. Такие ударные темпы в детском саду объясняют боль-
шим настроем на победу. Кроме того, здесь учредили собственные 
призы. «После первой сдачи мы вручили каждой группе подар-
ки – игрушки, – рассказала старший воспитатель Елена Яковлева. 

– Конечно, малыши участвуют в экологическом конкурсе не только 
из-за призов. На занятиях мы прививаем им бережное отношение 
к природе. Дети знают, например, что такое загазованность в горо-
де, почему нельзя разжигать костры в лесу. А зимой мы всегда под-
кармливаем птиц».
От себя добавим, что и название у этого детского сада №96 самое 
что ни на есть экологическое!

 Воспитатель Людмила Дёмина и старшая группа детского 
сада №96. Фото Сергея Гавриленко.

//справка
Как парниковый газ метан от-
ражает инфракрасное излуче-
ние. Считается, что это ведёт к 
так называемому парниковому 
эффекту – повышению темпе-
ратуры земной атмосферы. По 
силе воздействия на потепле-
ние климата метан превосхо-
дит углекислый газ в 21 раз. 
Также он разрушает озоновый 
слой. А негативное воздей-
ствие на организм человека 
метан оказывает только при 
очень высокой концентрации.

// между тем
По материалам к 16-й сессии Межправительственной группы экспертов 
по изменению климата (МГЭИК) в 2000 году в Монреале, доля России в 
глобальных выбросах шахтного метана в атмосферу – 6%, или около 2 
млрд м3 в год. Большая часть этих выбросов приходится на угольные шах-
ты Кузбасса. Ежегодно они выделяют в атмосферу 1-2 млрд м3 метана. 

// кстати
Совместно с «Газпромом» администрация Кемеровской области ре-
ализует проект по добыче и утилизации метана из угольных пластов 
Талдинской, Нарыкско-Осташкинской и Тутуясской площадей на юге 
региона. То есть, метан забирается оттуда, где в перспективе будет ве-
стись подземная угледобыча. Это так же ведет к снижению выбросов 
парниковых газов. На сегодня завершена опытно-промышленная ста-
дия проекта. На метане добывающее предприятие производит элек-
троэнергию для своих нужд, заправляет им свои автомобили.
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А у вас в квартире газ?
Ученики кемеровской гимназии №1 вместе  
с преподавателем химии Верой Алексеевной Камбалиной 
разработали брошюру с информацией о том, что такое 
радиоактивный газ радон и как от него защищаться

// образование // факт  
и комментарий

Сведения в брошюре основаны и на давно 
известных ученым данных, и на результа-
тах трехлетних исследований кемеровских 
школьников на территории нашей области. 
Вплотную научными изысканиями занима-
ются десятиклассник Семен Гапеев и один-
надцатиклассник Даниил Лобков.

В брошюре содержатся расчеты, советы. 
А начинается всё с рассказа о том, что такое 
радон и чем он опасен: «…радиоактивный 
газ без цвета и запаха, который повсемест-
но выделяется из толщи Земли. По науч-
ным данным, именно он дает примерно 55-
65% дозы облучения, которую ежегодно 
получает каждый житель Земли. Основная 
часть облучения происходит от продуктов 
распада радона – изотопов свинца, висму-
та и полония. Они попадают в легкие чело-
века вместе с воздухом и задерживаются в 
них. Распадаясь, выделяют альфа-частицы, 
поражающие клетки эпителия. Распад ядер 
радона в легочной ткани вызывает микро-
ожоги, а повышенная концентрация газа в 
воздухе может привести к раку. Радон по-
стоянно образуется в глубинах Земли, на-
капливается в горных породах, а затем по-
степенно по трещинам перемещается к 
поверхности и поступает в атмосферу».

Отходное дело
Надо сказать, что итоговые данные, ко-

торые получили школьники, говорят: в 
целом радиационная обстановка в Кеме-
ровской области для населения не опасна, 
средний фон у нас даже ниже среднего по 
России. И все же, по мнению юных иссле-
дователей, эта тема очень актуальна для 
Кузбасса. Есть риски, которые нельзя не 
учитывать.

Во-первых, у нас большое количество 
угледобывающих предприятий. Кроме 
того, добыча приводит к складированию 
твердых отходов, в состав которых входят 
долгоживущие радионуклиды.

В результате сжигания каменного угля 
предприятиями теплоэнергетики проис-
ходит концентрирование радионуклидов в 
шлаке и летучей золе, что приводит к радо-
новому загрязнению территории Кузбасса.

Еще одна неприятность заключается в 
том, что концентрация радона внутри зда-
ний может быть существенно выше, чем 
снаружи. Ведь этот газ имеет свойство на-

капливаться в помещениях. А в здания ра-
дон поступает через разломы в почве и фун-
даменте, через воду, уголь, стройматериалы.

Гимназисты и их руководитель свое 
внимание сосредоточили в основном на из-
учении жилых домов, проверяли наличие 
радона в воздухе:

– Мы постарались увидеть зависимость 
наличия радиации в квартирах от того, 
на каком этаже она расположена, в каком 
районе дом находится, из каких матери-
алов построен. Изучали кирпичные, же-
лезобетонные и деревянные постройки (в 
прошлом году – в городе Березовский и в 
Кемеровском районе, в этом решили иссле-
довать Кемерово).

Открыть окно и закрыть щели
По словам исследователей, получен-

ные результаты говорят о благополучной 
радиоактивной ситуации в целом по обла-
сти, газ везде в пределах допустимой кон-
центрации.

Правда, выяснилось, что в старом жи-
лом фонде концентрация все же меньше, 
чем в новом. Может быть, ввиду того, что 
старые дома успели отстояться, выветрить-
ся. А новостройки дают усадку, там больше 
щелей, да и строительные материалы еще 
новые.

Кстати, школьники пришли к выводу, 

что нередко «фонят» натуральные кам-
ни, например, гранит, мрамор. Так что ка-
менная столешница не так уж и хороша для 
здоровья, как думают многие. А вот дерево 
в плане радиации безопасно.

Правда, нет ничего абсолютного, как 
известно. Рассказывают, что в одном из 
строящихся деревянных домов в Кемеров-
ском районе дозиметр показал значитель-
ное превышение. Оказалось, это из-за куч 
строительных материалов и смесей во дво-
ре и внутри. А еще ребята сталкивались с 
такой ситуацией: человек строит дом из 
бруса, что наиболее благоприятно с точки 
зрения радиоактивности, но цокольный 
этаж и чердак, дабы обеспечить теплоизо-
ляцию, засыпает шлаком, отработанным 
от угля. Он, как правило, тоже показывал 
большой радиационный фон.

Кроме того, ученики 1-й гимназии сде-
лали вывод, что концентрация радона в по-
мещении зависит от этажа. Наиболее уяз-
вимы для проникновения радона первые 
и последние этажи. Это понятно: газ идет 
из земли, попадает в подвалы и оттуда че-
рез щели – в нижние квартиры, если изоля-
ция плохая. А на последних этажах он по-
рой скапливается, потому что дальше идти 
уже некуда. Средние же этажи, как правило, 
показывали себя как благополучные. Хотя 
и не всегда. Всё зависит от системы прове-
тривания: бывает, в квартире на третьем 
этаже радона больше, чем на первом. Это 
потому, что на первом хорошо заделаны 
щели и помещение регулярно проветрива-
ется, а на третьем форточки не открывают.

Необходимо добавить, что производить 
расчеты и анализировать полученную ин-
формацию школьникам помогают ученые 
КемГУ. Университет предоставляет им и 
устройства для исследований, датчики. Кон-
сультирует ребят Наталья Викторовна Соро-
кина, доцент кафедры физической химии.

К слову, работу гимназистов Семена Га-
пеева и Даниила Лобкова, посвященную 
радону, отмечают на различных научно-
практических форумах. Так, например, в 
заочной всероссийской олимпиаде «Эру-
дит» она заняла первое место, в городских 
конференциях «Эрудит» и «Интеллектуал» 

– третье. «Бронзу» ребята получили и на ре-
гиональной конференции «Цвети, шахтер-
ская земля!».

Татьяна Фомина.

 // между тем

Несколько советов из брошюры, со-
ставленной гимназистами, по умень-
шению уровня радона в жилье
1. Прежде чем приступить к строитель-
ным работам, обратитесь в службу Гос-
санэпидназора и выясните радонориски 
конкретной территории.
2. При строительстве дома проводи-
те тщательную заделку щелей в полу и 
уплотнение всех технологических от-
верстий вокруг проходящих через пере-
крытия коммуникаций. Глубина заделки 
швов должна быть минимум 1,5 см.
3. Все водостоки в доме должны быть 
оборудованы водяными затворами: сифо-
нами, трапами.
4. Используйте пароизоляционные по-
лимерные пленки при устройстве полов, 
плит, перекрытий и засыпок.

5. При заливке фундаментных плит исполь-
зуйте адекватную толщину бетона 
(12 см минимум), правильное армирование 
и дополнительные арматурные стеклосетки, 
чтобы избежать растрескивания бетона.
6. Все двери, люки в подвал, подпол 
должны быть уплотнены с использовани-
ем современных адгезивных профильных 
уплотнителей.
7. Стены подвала должны быть покрыты 
гидроизоляцией.
8. Обеспечьте адекватную вентиляцию 
жилых помещений и возможность сквоз-
ного проветривания.
9. Входы в подвалы и подполы желатель-
но устраивать не из жилых помещений.
10. Воздухозаборы для печей и каминов 
следует устраивать не из подпольного 
пространства, а с улицы.

 Семен Гапеев (слева), учитель химии Вера Алексеевна Камбалина и Даниил 
Лобков рассказывают о результатах исследования. Фото Сергея Гавриленко.

В Кемеровский областной 
центр крови поступило со-
временное оборудование для 
обеспечения 100-процентной 
безопасности донорских тром-
боцитов. За комментарием мы 
обратились к руководителю 
центра, главному трансфузио-
логу Кемеровской области Ил-
гизу ВАФИНУ:

– Тромбоцитарная масса, заго-
товленная от доноров крови, ис-
пользуется для предупреждения 
и остановки кровотечений, на-
пример, в кардиохирургии. Или 
у больных, получающих лечение 
по поводу рака крови, – пояснил 
Илгиз Ахматович. – Обеспече-
ние инфекционной безопасности 
компонентов донорской крови 
является одной из важнейших за-
дач нашей службы. Особенно се-
годня, когда среди населения ши-
роко распространены гепатиты, 
ВИЧ и другие инфекции, которы-
ми можно заразиться при перели-
вании. И хотя перед кроводачей 
каждый донор проходит тща-
тельное медицинское обследова-
ние, все равно остается риск, что 
он обратился к нам в период так 
называемого «немого окна». То 
есть тогда, когда он уже заразил-
ся, но концентрация возбудите-
лей в его организме еще настоль-
ко мала, что традиционными 
тест-системами не улавливают-
ся ни болезнетворные вирусы, ни 
антитела, вырабатываемые че-
ловеческим организмом. Период 
«немого окна» может длиться до 
четырех – шести месяцев.

Мы давно уже отработали ме-
ханизм обеспечения безопасно-
сти донорской плазмы: после за-
готовки ее на полгода направляют 
на карантин в специальное крио-
хранилище. По прошествии ше-
сти месяцев донор сдает анализы 
повторно, и, если он по-прежнему 
здоров, плазма из холодильника 
«уходит» в лечебную сеть.

С тромбоцитарной массой 
сложнее: ее можно использовать 
максимум в течение пяти суток 
после заготовки, да и то лишь при 
соблюдении особых условий хра-
нения.

Несколько лет назад област-
ной центр крови закупил оборудо-
вание, позволяющее тестировать 
кровь доноров сверхчувствитель-
ными методами и сокращать пери-
од «немого окна» с шести месяцев 
до двух – трёх недель. Но в случае с 
тромбоцитами это все равно не ре-
шало проблему на 100%... 

Теперь мы получили прибор, 
позволяющий проводить полную 
очистку донорских тромбоцитов 
от потенциальных возбудителей 
вирусных, бактериальных и про-
чих инфекций. Причем фирма, 
поставляющая расходные мате-
риалы для этой «очистки», предо-
ставила его нам в безвозмездную 
аренду. Обработанные на новом 
аппарате тромбоциты сохраня-
ют свои кровоостанавливающие 
свойства на протяжении всего 
срока хранения и в любой момент 
могут быть поставлены в лечеб-
ную сеть.

Подготовила  
Валентина Акимова. 

Контроль  
за тромбоцитами
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Жили-были и в горе, и в радости
К 95-летию газеты «Кузбасс»

 «Почитаем, поговорим…» Фото автора.

Вернулся в Курск-
Смоленку с невестой

– А вот о жизни таких простых 
селян, как мы, ваша газета, хоть 
она нам и нравится, пишет мало-
вато. Навёрстывайте, – сказал 
Дмитрий Кириллович, посмотрев 
при этом на свою жену Любовь 
Андриановну. Та кивнула: соглас-
на, мол, с мужем.

– А про вас, про вашу семью 
когда-то писали? – спрашиваю 
уважаемых супругов.

– Нет. Вы первый корреспон-
дент, кто до нас доехал.

– Так что спешу выполнить 
вашу просьбу. Расскажите, пожа-
луйста, о себе.

– Начинай первым. Ты всё-таки 
местный, а я-то из приезжих, – 
предлагает мужу Любовь Ан-
дриановна. И он, погладив прыг-
нувшую на колени кошку, стал 
рассказывать.

– Но поначалу-то все здесь пе-
реселенцами были. От голода из 
Центральной России в Сибирь 
подались. Кто из Курской обла-
сти, кто-то из Смоленской. Реч-
ка разделила село на две полови-
ны. Та, где мой дед, а потом и отец 
жили, – курская. Было дело, что 
курские парни влюблялись в смо-
ленских невест. И наоборот. За не-
вест парни дрались. Но меня в тех 
потасовках не было. Зачем пона-
прасну кулаками махать, если ни 
одна девушка в Курск-Смоленке 
особо не нравилась…

Но вот однажды отправили 
Дмитрия Аносова вместе с дру-
гими колхозниками на лесоза-
готовки в село Карачарово того 
же Чебулинского района. С утра 
до вечера вкалывали, а вечером, 
даже не переодевшись, шли в клуб 
на танцы. Там и приметил Дми-
трий Любу. Как-то сразу она ему 
и на душу, и на сердце легла. По-
просил он девушку познакомить 
с её родителями. Надо же знать, 
к кому сватов засылать. Но Лю-
баня оказалась круглой сиротой. 
Она ещё и не родилась, когда «по-
хоронка» на её отца с фронта при-
шла. Затосковала, заболела Лю-
бина мать и умерла. Сиротинку 
взяла к себе бездетная тётя Ага-
фья.

Кто-то из деревенских хвалил 
Агафью Лукьяновну, что не сдала 
племянницу в детский дом, а кто-
то, напротив, советовал именно 
туда поместить девочку.

– Пойдём в райцентр, – сказа-
ла Люба Агафье, взяв её за руку. В 

другой руке тётки был узелок с ве-
щичками сиротки. А ещё бутылка 
с водой.

От Карачарова до Верх-Чебулы 
шли долго. Это Любовь Андриа-
новна и сегодня помнит. Как и то, 
что вода в бутылке быстро закон-
чилась. А пить очень-очень хоте-
лось.

В райцентр дошли уже к вечеру, 
когда все конторы закрылись. Но-
чевали у какой-то знакомой жен-
щины. Та оказалась доброй и от-
говорила тётку сдавать Любу на 
казённое воспитание. На обрат-
ную дорогу налила женщина в бу-
тылку уже не воды, а молока. Это 
особенно врезалось в память Лю-
бови Андриановны.

Но еще лучше она запомнила, 
как уже не пешком, а на лошади 
вновь покидала свою деревню. 
Колокольчиков на дуге не было, 
зато украсили и дугу, и телегу 
разноцветными платками. Вот 
такой свадебный кортеж полу-
чился.

Сразу ко двору пришлась на 
новом месте работящая Люба. 
Даже злые соседские языки не за-
икнулись, что она бесприданни-
ца. Ее богатство – это ее руки. Всё 
умели, всё могли. И на ферме, и 
дома. Поначалу была Любовь те-
лятницей, а потом ее перевели 
в доярки. Вся трудовая книжка 
Любови Андриановны в записях 
с поощрениями за добросовест-
ный труд. Правда, о том, что труд 
этот был, считай, без выходных и 
праздников (бурёнок-то доили и в 
красные дни календаря), конечно, 
не написано.

Кровь родная –  
не водица

От рассказа о себе хозяева 
вновь перешли к обзору прочи-
танных ими страниц «Кузбасса».

– Всегда интересно почитать о 
людях добрых, о чьих-то благо-
родных поступках, порядочности. 
Хорошего-то в жизни всё равно 
больше, чем криминала, ненави-
сти, делёжки квартир, – уверен 
Дмитрий Кириллович.

Любовь Андриановна вновь 
кивает, соглашаясь с мужем. А по-
том продолжила:

– Уже после того как тётя Ага-
фья хотела отдать меня в детский 
дом, объявился брат Василий. Он 

– сын моего отца от первого бра-
ка. За тысячи километров доле-
тела до Василия новость, что я, 
оставшись круглой сиротой, живу, 

словно былинка в поле. Качаюсь 
на ветру. Приехал за мной Ва-
силий, увёз в свою семью. Жена 
его приютила меня как родную. 
Не обижала. И я не сидела сложа 
руки. После того как семилетку в 
школе закончила, вернулась в Ка-
рачарово. Но со сводным братом 
переписывалась. Он, пожалев-
ший меня, не раз говорил, что мы 

– родная кровь. А она – не водица.
А в Карачарово, как считает 

Любовь Андриановна, она верну-
лась за своей судьбой – за Дми-
трием. И он, и она всегда были в 
почёте в Курск-Смоленке. От зари 
до зари трудились. Он – механи-
затор в поле, она – на ферме. Ме-
нялось название хозяйства, меня-
лись председатели, директора, а 
Аносовы при каждом начальнике 
уживались, не конфликтовали, но 
и не заискивали.

И всё-таки аукнулась их здоро-
вью тяжёлая крестьянская работа. 
Однажды, как всегда почитав га-
зету, Дмитрий Кириллович вдруг 
схватился за сердце. Любовь Ан-
дриановна кинулась к мужу и… 
упала, зацепившись ногой о порог. 
Тут уже Дмитрий Кириллович, 
превозмогая боль, взялся подни-
мать жену. Она поняла: надо вы-
зывать «скорую помощь».

– Вам надо в больницу. Срочно! 
– сказали медики.

Уже захлопнулись двери маши-
ны, уже загудел мотор, а Любовь 
Андриановна всё стояла, как вко-
панная. От волнения не было сил 
сделать и шага. Но вот «скорая» 
тронулась, и Любовь Андрианов-
на побежала за ней. Бежала до тех 
пор, пока не скрылась машина…

А утром заплаканной Лю-
бови Андриановне позвонила 
врач районной больницы Ири-
на Швец. Успокоила, пообещав, 
что в скором времени Дмитрий 
Кириллович будет дома. Обра-
довавшись, Любовь Андрианов-
на стала собираться в райцентр, 
к мужу на свидание. Захватила с 
собой и газеты. Если что, она ему 
вслух почитает.

И доброта спасает
– А можно воспользоваться 

вашим, так сказать, служебным 
положением и передать нашу 
благодарность врачу Ирине Алек-
сеевне? Да и вообще всей нашей 
районной больнице. И стены там 
лечат, и доброта, – просит Любовь 
Андриановна.

– Да и вообще неправда, что 
сейчас люди стали черствее и рав-
нодушнее, – продолжает Дми-
трий Кириллович. – Взять, к при-
меру, наших соседей – Сергея и 
Олесю. Их и просить-то о помо-
щи не надо. Привезли нам уголь – 
Сергей его на место сносил. Оле-
ся в магазин идёт и нас спросит, 
не купить ли чего. Они понимают, 
что одних наших сил на все дела в 
своём доме уже маловато.

Сергей – приёмный сын нашей 
бывшей соседки Варвары. Сама 
Варвара была сварщицей. Вот 
о ней-то газеты писали. Как же, 
женщина – и сварщица! А она ещё 
и матерью хорошей была, пусть и 
не биологической. В вашем «Куз-
бассе» тоже немало статей о при-
ёмных семьях. Дай Бог, если соз-
даются они не ради корысти.

Дмитрий Кириллович по-
дошёл к столу, где лежит целая 
стопка «Кузбасса». Развернул не-
сколько номеров. Неужели воз-
вращается к прочитанному? А он 
будто прочёл мои мысли:

– Иной раз перечитаю какую-
то статью. Как будто сам побы-
ваю в гостях у какого-то, напри-
мер, фермера. Хорошо, если им не 
мешают, а только помогают. Та же 
местная власть.

– Ой, чуть не забыла! – всплес-
нула руками Любовь Андрианов-
на. – Я же вам ещё про главу своего 
Чебулинского района хотела рас-
сказать. Про Анатолия Ивановича 
Часовских. Три раза он мне помог. 
Так что не надо всех чиновни-
ков – под одну гребёнку. Первый 
раз обратилась насчёт комбикор-
ма. Пообещали нам привезти его 
бесплатно. Как ветеранам труда. 

Ждём, ждём, а обещанного-то всё 
нет. Позвонила я напрямую главе 
района. Он выслушал, пообещал 
разобраться. И уже на следующий 
день комбикорм был доставлен.

Второй звонок Анатолию Ива-
новичу был по поводу моего мужа 

– Дмитрия Кирилловича. Его 
почему-то не оказалось в списках 
пожилых людей, составленных к 
Дню уважения старшего поколе-
ния. Вычеркнули человека, как 
будто нет его. И с этой «забыв-
чивостью» разобрался глава. По-
здравили с Днём пожилых и меня, 
и его.

А третий случай был уже в сте-
нах районной администрации. В 
справке меня назвали другим от-
чеством – Андреевна. Пришлось 
вновь обращаться за другой справ-
кой. А для этого надо было до рай-
центра ещё доехать из нашей 
Курск-Смоленки. Вот я и приеха-
ла. Но того специалиста на месте 
не оказалось. Загрустила я, что на-
прасно приехала и что завтра снова 
надо сюда. И в этот самый момент 
из своего кабинета вышел Часов-
ских. До этого-то мы с ним только 
по телефону говорили. А тут, что 
называется, глаза в глаза. Узнав, в 
чём дело, Анатолий Иванович ска-
зал, что постарается, чтобы специ-
алист подъехала. И действительно, 
в тот же день выдали мне справку с 
правильным отчеством. И на свой 
автобус я не опоздала…

Пока Любовь Андриановна 
рассказывала о своих обращени-
ях в районную администрацию, 
Дмитрий Кириллович вновь по-
дошёл к окну.

– Сегодня же понедельник. А 
«Кузбасс» сейчас выходит во втор-
ник, среду и четверг, – улыбнув-
шись, напоминает Любовь Ан-
дриановна.

– Значит, доживём до вторника, 
– улыбается и Дмитрий Кирилло-
вич, но на дорогу по-прежнему 
смотрит.

Галина Бабанакова.
P.S. От Курск-Смоленки до Ке-

мерова – 200 километров.

…А ещё читали вслух газеты. И до сих пор 
хозяин дома Дмитрий Кириллович начинает 
ждать свежую прессу с самого утра: то и дело 
подходит к окну, открывает шторку и смо-
трит на дорогу. А вот и она – Аня, почтальонка 
Курск-Смоленки с толстой сумкой на ремне. 
Ещё через несколько минут Дмитрий Кирил-
лович усаживается в кресло, стоящее у тёплой 
русской печки, и раскрывает полученные но-
мера газет. Сначала свою «районку», а потом 
«Кузбасс». Не скрою, мне очень приятно, что 
и сегодня он уже начал читать свежий номер 
нашего издания. Однако прошу Дмитрия Ки-
рилловича пока отложить газету в сторону и 
поговорить, что называется, «за жизнь».
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// инициатива

Лапки ждут ласки

// рецензия

Благотворительная ярмарка по раздаче животных «Плюшевая 
лапка» пройдет в это воскресенье в кемеровском ТЦ «Радуга». 

Областная ярмарка мастеров «Радуга ре-
мёсел» пригласила на свою площадку один 
из городских приютов для животных. Коше-
чек подбирали с улицы, вакцинировали, сте-
рилизовали. Ветеринарами им выданы па-
спорта здоровья. Мурлыки будут отданы в 
добрые руки бесплатно. 

Кроме того, ведется прием кормов для 
животных, круп, ткани, старой одежды, оде-
ял для подстилок животным приюта. Так-
же здесь можно будет приобрести игрушки, 
сделанные руками мастериц. Материалы и 
виды рукоделия самые разные: вязаные из-
делия, аксессуары из полимерной глины, де-
купаж, точечная роспись, конфетные по-
дарки, новогодние сувениры, интерьерная 
кукла, флористика из фоамирана, украше-
ния, бусы из натуральных камней, натураль-
ное мыло, открытки, блокноты ручной рабо-
ты, кукольные домики. Цена – от 100 рублей.

«Мастера ярмарки считают, что делать 

добрые дела очень важно, – объясняет ор-
ганизатор мероприятия, рукодельница Еле-
на Точилкина. – В наши дни так важно оста-
ваться чутким и отзывчивым человеком. 
Это уже третья ярмарка, на которую пригла-
шен приют для животных. В первую было 
роздано три кошки, во вторую – уже восемь. 
Верим, что в этот раз дом обретут все пуши-
стые питомцы».

Обычно на ярмарку привозят 10-15 кошек. 
Причем выбирают самых спокойных и урав-
новешенных, чтобы им было комфортно и 
во время переезда, и в торговом центре сре-
ди большого количества людей.

А еще «Радуга ремесел» приглашает для 
сотрудничества начинающие творческие 
коллективы для бесплатного предоставле-
ния площадок. 

Вход – ближайший от храма, 1-й этаж. С 
12.00 до 15.00.

Юлия Сергеева.

Подведены итоги 36-го 
Международного сту-
денческого фестиваля 
ВГИКа – одного из ав-
торитетнейших смотров 
студенческого кино, 
показы которого состо-
ялись и в Кузбассе.

Зрительское голосование про-
водилось на ста восьмидесяти 
двух площадках в шестидесяти 
двух городах России, мероприя-
тия фестиваля посетили около че-
тырнадцати тысяч человек. В на-
шем регионе показы проходили 
в кинозале «Кузбасскино» в об-
ластном центре, причем мнение 
кемеровчан совпало с общими ре-

зультатами голосования. В итоге 
обладателем приза зрительских 
симпатий стал фильм «Послед-
ний москвич» режиссера Алексан-
дра Фомина (Высшие курсы ВГИК, 
мастерская режиссуры жанрового 
фильма А.В. Новиковой). В пер-
вый конкурсный день за эту рабо-
ту проголосовало наибольшее ко-
личество зрителей.

Всего же за награды междуна-
родного этапа фестиваля ВГИКа 
боролись представители 39 стран. 
Были показаны фильмы киношкол 
из Аргентины, Беларуси, Велико-
британии, Индии, Китая, Ливана, 
Мексики, Португалии, США, Тур-
ции, Франции, Эквадора, Эстонии 
и других стран со всех пяти конти-
нентов. Жюри конкурса возглав-
лял известный польский режиссер 
Кшиштоф Занусси.

большое кино // фестиваль

«Упоительное зрелище», «тро-
гательное кино» – подобные вы-
сказывания читаешь в девяти 
из десяти рецензий на фильм 
«Фантастические твари и где они 
обитают» – приквел ко вселенной 
Гарри Поттера. Я, наивная, ждала 
от автора разножанровой «потте-
рианы»: волшебной сказки, хорора, 
комедии, эпопеи… Но точно не по-
литической драмы, разоблачающей 
«лживое американское общество».

Чем же светоч демократии не угодил бри-
танке Роулинг? Да уже одним Дональдом 
Трампом. Действие разворачивается в Нью-
Йорке 1926 года накануне президентских вы-
боров. Один из главных фаворитов – пред-
ставитель семьи медиамагнатов, которому 
и дела нет до насыщенного меньшинства-
ми мира. Роулинг куда больше импонирует 
Обама, поэтому местным Магическим кон-
грессом руководит темнокожая госпожа пре-
зидент (при этом до окончания эпохи сегрега-
ции в США ещё 32 года).

С реальным равенством в США худо, зато 
с политкорректностью – хорошо. Обычное 
население здесь называют «немагами», при 
этом чародеям с ними запрещено «дружить, 
общаться и заключать брак». Ситуация усугу-
бляется ксенофобией: волшебники, подавля-
ющие свою естественную магию из-за людей-
фанатиков, страдают и могут причинить вред 
и себе, и другим. Нетерпимость проявляется 
ещё на одном фронте: собственно фантасти-
ческих тварей не любят и боятся все, кроме 
Ньюта Скамандера, который тоже не без гре-
ха. В магозоологе узнаются черты типичного 
эко-активиста, для которого биоразнообра-
зие собственного чемоданчика ценнее чело-
веческой жизни.

Досталось от Роулинг и радикальному 
американскому феминизму. Мракоборец (в 
Англии почти всегда мужская профессия) 
Тина Гольдстейн, проводя расследование (то 
есть работая!), проигрывает сестре-телепат-
ке, которая с помощью женского обаяния и 
британского леди-воспитания достигает куда 
больших успехов в деле сохранения спокой-
ствия жителей Нью-Йорка.

В итоге, несмотря на прекрасный визу-
альный ряд и ряд сюжетных конфликтов, со-
переживать в этом фильме НЕКОМУ. Кроме 
свободолюбивого нюхля, падкого на всё бле-
стящее. Я тоже себе такого хочу. Как и хочу уз-
нать, развенчает ли Роулинг «лживое русское 
общество», если сюжет следующего фильма 
развернётся в Москве.

Нина Обелюнас.

В ЭТИ ДНИ В КИНОТЕАТРАХ НОВОКУЗНЕЦКА И КЕМЕРОВА 
ВЫ МОЖЕТЕ ПОСМОТРЕТЬ ФИЛЬМЫ: «Доктор Стрэндж» (16+), бо-
евик, фэнтези; «Фантастические твари и где они обитают» (12+), фэнтези, 
приключения; «Прибытие» (16+), приключения, фантастика; «Союзни-
ки» (18+), боевик, драма; «28 панфиловцев» (18+), драма, военный; «По-
езд в Пусан» (18+), ужасы, триллер; «Другой мир: Войны крови» (18+), 
боевик, ужасы; «Эластико» (12+), мелодрама, криминал; «Землетрясе-
ние» (12+), драма, экшен; «Одиссея» (16+), мелодрама, приключения; 
«Плохой Санта-2» (18+), комедия.

И АНИМАЦИЮ: «Бременские разбойники» (6+), «Моана» (6+).

УТОЧНЕНИЯ В НОВОКУЗНЕЦКИХ КИНОТЕАТРАХ: «Формула 
Кино IMAX» (ул. ДОЗ, 10а, ТРЦ «Планета») по тел. (8-3843) 91-06-81 или 
на сайте formulakino.ru; «Кино им. Кино» (ул. Тольятти, 46а, ТРЦ «Кон-
тинент») по тел. (8-3843) 76-17-17, 8-902-759-49-91, 8-902-759-17-17 или 
на сайте kinoimkino.ru

В КЕМЕРОВСКИХ: «Аврора Синема» (пр. Московский, 19, ТРЦ «Ав-
рора») по тел. (8-3842) 900-132 или на сайте авроракино.рф; «Гринвич» 
(пр. Молодежный, 2, ТРК «Гринвич») по тел. (8-3842) 56-80-03, 56-80-06 
или на сайте гринвич-кино.рф; «Кузбасскино» (пр. Советский, 4) по тел. 
(8-3842) 36-29-06 или на сайте kuzbasskino.ru

Фантастически  
политические твари

Зрители  
сошлись во вкусах

// киноафиша с 1 по 7 декабря
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Живи, сестра!
Старшая сестра, спасая младшую, отдала ей половину своей печени

– Я открыла тогда глаза, оч-
нувшись после операции транс-
плантации. И заплакала: значит, 
я все-таки выжила? И, значит, 
смогу жить дальше?! – горя-
чо говорит 39-летняя Наташа, 
обняв за плечи свою старшую 
40-летнюю сестру Свету Бров-
цыну, донора и спасительницу. 

– И потом, пока всю ночь греме-
ли салюты, мне всё казалось, что 
так радостно принимает и при-
ветствует мое возвращение сей-
час сама жизнь! И рядом, на со-
седней кровати в реанимации, 
дышала во сне, так же, как и я, 
вся в трубках, Света, подарив-
шая мне один-единственный 
шанс. И… частичку себя – поло-
винку своей печени…

Беда
Сестры-погодки Света и На-

таша поняли, как верна, сильна 
и самоотверженна родная кровь 
лишь чуть больше года назад.

– А всё детство в селе Золотая 
Тайга я, младшая, всегда, во всем 
(и в итоге – по пустякам) жутко 
ревновала старшую. К маме осо-
бенно… Как во многих семьях… 
И мы, две сестры, ссорились 
каждый день, но друг без друга…

– Жить не могли!
Судите сами. Света окончила 

школу, поступила в Гурьевске в 
училище – учиться на повара. А 
через год и Наташа приехала в то 
же училище, подала документы 
на ту же специальность. И в об-
щежитии попросила комендан-
та пустить ее жить в комнату к 
старшей сестре.

Света окончила учебу, позна-
комилась с парнем из села Куле-
бакино, вышла за него замуж. И 
через год ее, как ниточка за иго-
лочкой, догнала Наташа, также 
встретив свою судьбу в том же 
селе Кулебакино и сыграв там 
свою свадьбу…

Дальше – больше. Посели-
лись две сестры в домах друг 
против друга, их разделяет 
только улица. Огороды – 15 и 10 
соток – также друг против друга 
урожаями спорят, радуют…

Старшая родила троих детей, 
двух дочек и сынишку. И млад-
шая, отставая на год-два, скоро 
догнала ее, тоже родила двух до-
черей и сына…

Только с годами соперниче-
ство стало стираться. Но сестры 
этого еще не замечали. Хотя уже 
давным-давно всё делали друж-
но, крестьянствуя вместе, радо-
сти и проблемы встречая и детей 
растя, всех шестерых, тоже вме-
сте…

И вдруг младшая вырвалась 
вперед – так показалось деревне, 
любившей обеих сестер и их не-
вольное соревнование. Про На-
ташу вдруг заговорила округа, 
что она вроде четвертого малы-
ша ждет, родит скоро…

– Да лучше бы я четвертого 
родила, чем пережить такое, – 
вздыхает Наташа. – В начале 
2015 года стала замечать при-
ступы слабости. По несколько 
раз в день приходило: раз! – и 
нет сил совсем. Полежу, посижу 

– отпустит, снова бегаю… А в мае 
2015-го кемеровские врачи по-
ставили диагноз, почему вырос 
живот. Не беременность у меня. 
Не рак. А большая проблема с 
печенью… Я вернулась в село 
даже счастливой, что не рак… 
Не сразу и осознала, что по-
ставленный диагноз тоже смер-
телен: эхиноккокоз печени. У 
меня же нашли гигантскую ин-
фицированную паразитарную 
кисту печени… Откуда зарази-
лась? Ведь была до этого здоро-
вой! Мне врачи объяснили: мог-
ла сорвать, съесть в лесу ягоду 
с поляны, по которой до этого 
пробежала, например, больная 
лиса, оставив микроскопиче-
ские частицы слюны… И никто 
от такой возможной беды не за-
щищен…

А вылечить, спасти меня ока-

залось уже нельзя. Встать на 
очередь и дожидаться донор-
ской печени (от умершего че-
ловека) времени уже не было. 
Жить оставалось чуть-чуть… И 
я, рассказав сестре Свете, что 
со мной случилось и что ско-
ро конец, попросила ее про-
жить за нас двоих долгую хо-
рошую жизнь и, главное, моих 
детей вырастить, как своих… И 
подумала еще: какой-то роко-
вой 2015 год для нашей деревни 
случился! Так вышло, что в тот 
год в Кулебакино аж двенадцать 
человек неожиданно умерло. И 
я должна была бы стать 13-й, 
под конец года…

Ангел и Ёлочка
– В тот же вечер уже я пришла 

к Наташе… со встречной прось-
бой. Ну, раз она умирает, и нет 
времени ждать в очереди и наде-
яться, что появится донорская 
печень (например, от человека, 
погибшего в ДТП; но ведь она же 
может Наташе еще и не подой-
ти!)… Значит, нужно искать дру-
гой вариант! Значит, донором – 
причем живым – могу стать я! 
Здоровая, крепкая. Мы – род-
ные сестры, группа крови у нас 
одинаковая – третья положи-
тельная. Я не знала, чего мне бо-
яться. И отважной, смелой себя 
никогда не считала. Просто… 
как не помочь сестре?! Я бы ко-
рила себя потом всю жизнь, если 
б не предложила себя в доноры, – 
спокойно объясняет Света.

…Деревня разделилась, пере-
живая за Наташу и Свету.

Одни говорили про подвиг 
старшей, которая добровольно 
идет на операцию, чтоб спасти 
младшую. Другие жалели: вдруг, 
мол, ее подвиг окажется беспо-
лезным, и младшую-то Света не 
спасет, и сама-то калекой оста-
нется…

Но, несмотря на разные про-
гнозы, земляки быстро собрали 
сестрам деньги на дорогу. Всем 
селом и даже районом. И в кон-
це декабря 2015-го Света, усадив 
в инвалидную коляску исхудав-
шую вдвое Наташу, весившую 
уже всего 30 кг (!), поехала в 
Москву. Вместе с вызвавшейся 
ехать с ними, в помощь, заведу-
ющей клубом Юлией Борисовой. 
С направлением на операцию 
трансплантации в медицинский 
биофизический центр имени 
Бурназяна (в центр хирургии и 
трансплантологии).

– На полпути Наташе стало 
плохо. Я поняла, что мы опазды-
ваем… Бригада проводников на-

шего поезда вызвала «скорую», 
и на стоянке Наташу откачали. 
И дальше, до Москвы, на каж-
дой большой станции нас уже 
ждала очередная «скорая»… Так 
мы, спасибо всем, и смогли до-
везти Наташу до Москвы, – рас-
сказывает Света. – И 17 декабря, 
в день рождения нашей старень-
кой мамы, оставшейся дома с на-
шими детьми, мы добрались до 
московской клиники, и посчита-
ли это добрым знаком, что мама 
нас благословляет еще раз на 
расстоянии и что будет нам по-
мощь свыше. И я сразу же подпи-
сала согласие, что готова стать 
донором для сестры… Мы обе ве-
рили в чудо победы…

День, на который назначи-
ли 12-часовую операцию транс-
плантации (28 декабря), сестры 
держали от родных и села в тай-
не. Перед операцией они об-
нялись, сказав друг другу: «До 
встречи!» А после операции пер-
вой, конечно, очнулась старшая, 
донор, Света.

– Я увидела, что Наташа спит 
рядом, и «выключилась», счаст-
ливая… И так не раз еще млад-
шую сестру проверяла, – призна-
ется Света. – Пока ее в другую 
палату на время не перевели.

– А я открыла глаза 31 декабря, 
к полуночи, – вспоминает Ната-
ша. – И всю новогоднюю ночь 
думала, какая же я счастливая, 
что снова живу, что впервые нет 
боли и что впереди снова есть 
будущее…

Под бой курантов сестры, в 
разных палатах, загадали здо-
ровья и счастья для всех родных, 
близких и всех, кто помогал На-
таше выжить.

Старшая, Света, в новогод-
нюю ночь смогла позвонить в 
село. И земляки, собравшись по-
сле полуночи в клубе на празд-
ник, кричали хором «Ура!», 
узнав, что операция трансплан-
тации прошла удачно. И желали 
сестрам и друг другу здоровья…

– Их далекая поддержка дала 
нам сил, – убеждены сестры. –  
1 января мы почувствовали себя 
лучше, и нас перевели в одну па-
лату. А как только мы оказались 
рядом (хотя и не могли встать, 
лежали), дотянулись друг до 
друга и взялись за руки…

…Скоро будет год, как старшая 
сестра спасла жизнь младшей. 
Обе они чувствуют себя хорошо. 
И уже начали в клубе, где давно 
работают, обсуждать сценарий 
новогоднего праздника, новой 
сказки для села.

Ведь сестры много лет уча-
ствовали в деревенских сказ-
ках-спектаклях. Наташа обычно 
играла Снегурочек и героев из 
мультиков. Света чаще исполня-
ла роль символа очередного года 

– Козы, например. Но вот перед 
бедой-испытанием сестры слов-
но заглянули в будущее. Они 
словно показали в спектакле са-
мих себя и свое кредо по жизни. 
Старшая сыграла Ёлочку, млад-
шая – Ангела. А любой из нас 
знает: рождественская ель и ан-
гел – неразлучны…

Лариса Максименко.

То, как Наталью Фурмалёву отбили у смерти,  
в селе Кулебакино (в Гурьевском районе)  
называют настоящим чудом.  
И произошло оно 31 декабря! Под грохот 
праздничных салютов, раскрасивших ночное 
небо сердечками, восклицательными знаками, 
рассыпающимися букетами цветов и звездной 
пылью. Под крики «Ура!» и «С новым годом!  
С новым счастьем!».

  Наташа 25 раз играла роль Снегурочки и, победив смерть, сы-
грает еще...

  Света (слева) совершила подвиг ради сестры Наташи.
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 Руки мой не только перед едой!  
Фото Федора Баранова.

Полосу подготовила Анна Тимощук.

// спрашивали? Отвечаем!

Встречаем грипп без паники

// наш конкурс // не пропустите

«Синяя птица»:  
хочется учиться!
Областная газета 
«Кузбасс» и кемеров-
ская развивающая 
детская студия  
«Синяя птица»  
продолжают фотокон-
курс творческих работ 
для детей «Поймай 
птицу счастья!»

Дорогие мальчишки и девчон-
ки! Следующей весной «Синяя 
птица» отметит свое 11-летие. 
По этому поводу и объявляет-
ся конкурс творческих работ, в 
которых должен фигурировать 
главный талисман студии – Си-
няя птица, то есть птица счастья. 
Мы не ограничиваем вас в твор-
ческих поисках: это могут быть 
рисунки и поделки в различных 
техниках. Главное – прислать 
фотографии, где виден творче-
ский процесс и его итог (ребенок 
и созданная им птица).

За лучшие работы предусмо-
трены призы. За 1-е место – сер-
тификат на посещение занятий 
в развивающей детской студии 
«Синяя птица» на 3000 рублей, за 
2-е место – на 2000 рублей, за 3-е 
место – на 1000 рублей. Филиа-

лы развивающей студии распо-
ложены по нескольким адресам 
в Кемерове, поэтому у победите-
лей будет возможность выбрать 
для занятий удобный район.

Самые оригинальные и ин-
тересные птицы украсят газету 
«Кузбасс», в которой выйдет ма-
териал по итогам конкурса в ян-
варе 2017 года.

Особые условия. Возрастные 
ограничения – от двух до семи 
лет. Конкурсные работы при-
нимаются в электронном виде 
до 19 января 2017 года. И обя-
зательно оставляйте свой кон-
тактный телефон!

Письма следует присылать 
на e-mail ведущей детской 
странички Анны Тимощук: 
anitim7@yandex.ru (пометка: 
КОНКУРС).

Хочу поставить старшему сыну при-
вивку от гриппа (он ходит в сад), пото-
му что велика вероятность заразить 
младшего, которому только исполнил-
ся месяц. Присматриваюсь к импорт-
ным вакцинам (инфлювак, ваксигрипп), 
но возникает вопрос: адаптированы ли 
они к штаммам гриппа, которые ожи-
даются в нашей стране в этом сезоне? 
Старшего буду вакцинировать впервые. 
Сколько прививок ставить и через ка-
кой промежуток?

Наталья К.
г. Кемерово.

На вопрос нашей читательницы отвеча-
ет Татьяна Валерьевна Билык, заместитель 
директора по педиатрии и вакцинопрофи-
лактике кемеровского медицинского цен-
тра «Мегаполис»:

– Конечно, прививаться есть смысл. Кро-
ме того, вашему старшему сыну положено 
две дозы вакцины с интервалом четыре не-
дели. Если вторую не успеете (например, 
начнется эпидемия), одна – все же лучше, 
чем совсем ничего. Однако не только де-
тям, но и всем членам семьи, кто контакти-
рует с маленьким ребенком, лучше сделать 
прививку. Таким образом вокруг младен-
ца формируется своеобразный «кокон» из 
привитых лиц.

Какой же грипп обещают нам в сезоне 
2016-2017? И кто эти «метеорологи», вы-
ступающие с прогнозами? Это Всемирная 
организация здравоохранения, группа экс-
пертов, которые путем анализа данных за 

несколько лет (десятков лет) делают про-
гноз. И ни одна компания по производству 
вакцины от гриппа (неважно, европейская 
или отечественная) не начнет выпускать 
вакцину, пока не получит заключение экс-
пертной комиссии. Вся вакцина имеет ко-
роткие сроки годности и предназначена 
лишь на использование в одном сезоне. А в 
следующем сезоне опять соберется группа 
экспертов и внесет коррективы в свои про-
гнозы. И вновь даст заключение.

Зимой 2016-2017 годов специалисты 
прогнозируют наибольшую активность та-
ких штаммов:

Н1N1 – является подтипом вируса сви-
ного гриппа. Именно о нем в 2009 году ста-
ло известно многим людям в связи с тем, 
что он явился источником эпидемии во 
всем мире.

H3N2 – является подтипом гриппа типа 
А. Его также называют «гонконгский» или 
«азиатский». У нас в стране он ранее эпи-
демий не вызывал, и неизвестно, как имен-
но он будет проявлять агрессию на терри-
тории Российской Федерации. Но в южном 
полушарии, где зима уже миновала, он до-
минировал над остальными встречающи-
мися вирусами (на «гонконгский грипп» 
приходилось 82% всех циркулирующих 
штаммов).

Грипп А (H3N2) считается менее, так 
скажем, злым, но вместе с тем это тоже 
грипп, и он очень опасен. А поскольку на-
селение нашей страны достаточно давно с 
ним не встречалось, мы можем предпола-
гать, что и определенного иммунитета нет.

Дедушка  
тоже ждет  
поздравлений

3 декабря на территории «Томской пи-
саницы» пройдет II этап областного кон-
курса «Лучший Дед Мороз Кузбасса». На-
чало в 12.00.

В этот день в музей-заповедник съедутся 
Деды Морозы со всей нашей области, чтобы 
продемонстрировать свои праздничные про-
граммы и выявить финалистов конкурса. И 
пока претенденты будут соревноваться, Глав-
ный Кузбасский Дед Мороз с удовольствием 
примет всех гостей в своей уютной Резиденции.

А 4 декабря этот зимний волшебник отметит 
день рождения! В 13.00 на экспозиции «Сказка» 
начнется театрализованная игровая программа. 
Веселое настроение будут создавать помощники 
Главного Деда Мороза – Снегурочка, Баба Яга и 
другие сказочные персонажи. Вместе с ними по-
сетители музея смогут участвовать в эстафетах, 
танцевать под задорные песни. Желающие посе-
тят экспозиции музея в сопровождении экскур-
соводов, послушают уникальное горловое пение 
или постреляют из луков и арбалета. А сам име-
нинник будет беседовать с гостями и выслуши-
вать пожелания в свой адрес. Каждый ребенок 
сможет поздравить виновника торжества лично.

Как сделать руки 
золотыми

С сегодняшнего дня в Кемеровской об-
ластной научной библиотеке имени Федо-
рова в отделении «Городской абонемент» 
начинает работу выставка «Творческий 
калейдоскоп».

Если вы не можете сидеть без дела, а неу-
емная фантазия не дает покоя, то эта выстав-
ка — именно для вас. Здесь можно окунуться 
в загадочный и красочный мир вещей, сде-
ланных своими руками. Для всех желающих 
найдутся книги по шитью, вязанию, бисеро-
плетению, вышиванию, квилтингу, скрап-
букингу, фелтингу, макраме. Понятные ин-
струкции и схемы, необходимые шаблоны 
и выкройки, подробный список инструмен-
тов и материалов – всё это позволит создать 
замечательные поделки без особых усилий 
даже детям.

«Оттенки  
времён года»

– так называется выставка, открывшаяся 
в Новокузнецке, в многофункциональном 
центре творчества Центральной город-
ской библиотеки им. Гоголя (ул. Спарта-
ка, 11, 3-й этаж).

Представлены работы двадцати трех авто-
ров от 12 до 16 лет творческого объединения 
«Художественная роспись по ткани» (руково-
дитель – педагог Галина Назарова). Эти юные 
новокузнечане уже получали самые престиж-
ные награды на международных, всероссий-
ских и областных конкурсах.

53 произведения на этой выставке выпол-
нены в технике холодного и горячего батика, 
свободной росписи по бязи. А прежде ребя-
та создавали эскизы в натуральную величину, 
в цвете, на тонкой влажной бумаге. Темы вы-
ставленных работ весьма разнообразны: пра-
вославная архитектура, натюрморты и природ-
ные мотивы, мир животных и мультфильмов. 
Экспозиция даёт возможность поразмышлять 
над особенностями детского восприятия, вос-
хититься многообразием талантов.

Выставка продлится до конца декабря.

КАК НЕ ЗАРАЗИТЬСЯ?
1. Исключать места большого 
насыщения людьми, включая 
театры, кинотеатры, детские ме-
роприятия.
2. После прогулок, поездок 
нужно всегда мыть руки с мы-
лом, а вне дома по возможно-
сти очищать руки салфетками, 
дезинфицирующими гелями. 
Солевыми растворами можно 
промывать нос, а перед выхо-
дом на улицу – смазывать но-
совые слизистые оксолиновой 
мазью.
3. В местах общественного 
оживления, при необходимости 
постоянных контактов с людьми 
целесообразно надевать марле-
вую повязку.
4. Вентиляция комнат должна 
войти в обязательный перечень 
профилактических мер. Свиной 
грипп не выносит холода, но с 
радостью размножается в сухих 
теплых помещениях без долж-
ной вентиляции.
5. Кушать и пить нужно всё 
то же, что обычно, потому что 
меню против вируса не суще-
ствует. Едой и питьем можно 
лишь усилить защитные функ-
ции организма и создать профи-
лактический барьер к зараже-
нию вирусами гриппа.

полезные советы
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  Нападающий «Кузбасса» Вячеслав Швецов (№70), игравший ранее за красноярский «Енисей», 
открыл счёт в матче с бывшим клубом. Фото Владимира Клюева.

Под крышей дома 
своего

// хоккей с мячом  // спринт-новости

СНОУБОРД
Воспитанники ташта-
гольской спортивной 
школы успешно выступи-
ли на стартовых этапах 
Кубка России.

На трассах горнолыжного 
комплекса «Хвойный Урман» в 
Ханты-Мансийске Константин 
Котов заработал «бронзу» в 
параллельных видах сноубор-
да – слаломе и слаломе-ги-
ганте. Его землячка Наталья 
Соболева показала третий 
результат в «простом» слаломе.

Следующий этап турнира 
состоялся в Абзаково (Башкор-
тостан), где Соболева заво-
евала серебряные медали и в 
слаломе, и в «гиганте», а Котов 
в этих дисциплинах занял 
третье и второе место соответ-
ственно.

ФРИСТАЙЛ
Кемеровчанка Софья 
Смирнова, лидер сбор-
ной России в ски-кроссе, 
пропустит сезон из-за 
травмы.

Главный тренер нацио-
нальной команды Александр 
Долгов сообщил об этом в 
интервью агентству «Р-Спорт»:

– Софья Смирнова получила 
травму на тренировке. Обсле-
дование выявило повреждение 
передней крестообразной 
связки. В Австрии спортсменке 
сделали операцию, которая 
прошла успешно. В Москве 
для Сони запланирован курс 
реабилитации, разработана 
программа восстановления, 
чтобы к лету она вернулась в 
команду.

Напомним, Софья Смир-
нова начинала спортивную 
карьеру в Междуреченске 
в горнолыжной школе. В 
феврале прошлого года наша 
землячка впервые в карьере 
заработала «бронзу» этапа 
Кубка мира в ски-кроссе. По 
итогам минувшего сезона 
Смирнова замкнула десятку 
лучших в общем зачёте Кубка 
мира.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Метал-
лург» покидают 31-лет-
ний защитник Андрей 
Первышин и 28-летний 
нападающий Михаил 
Анисин. Контракты рас-
торгнуты по соглашению 
сторон.

Оба игрока подписа-
ли трудовые соглашения с 
сибирским клубом накануне 
нынешнего чемпионата Кон-
тинентальной хоккейной лиги. 
В регулярном сезоне Андрей 
Первышин провел 20 матчей и 
набрал шесть результативных 
баллов (три шайбы плюс три 
голевые передачи), Михаил 
Анисин так же выходил на лёд 
в 20 играх и заработал два 
очка (0+2).

Сегодня ночью по кузбас-
скому времени «Металлург», 
замыкающий сводную таблицу 
КХЛ, встречался в хорватском 
Загребе с «Медвежчаком», а 
послезавтра в этот же неуроч-
ный для сибиряков час сойдет-
ся в словацкой Братиславе со 
«Слованом».

Андрей Тарков.

Кемеровский клуб на равных соперничает с чемпионом страны

Сегодня в суперли-
ге чемпионата Рос-
сии начался полу-
месячный перерыв, 

связанный с участием сбор-
ной страны в международ-
ном турнире. А накануне па-
узы кемеровский «Кузбасс» в 
очередном матче чемпиона-
та России (группа «Восток») 
уступил дома красноярскому 
«Енисею» – 4:5 (2:3). В нашей  
команде мячи забили: Олег 
Земцов (2), Вячеслав Швецов 
и Вадим Стасенко.

Модульная премьера
Обе команды пропускали 

предыдущий тур (25-26 ноя-
бря) и провели очередной ка-
лендарный матч спустя во-
семь дней. Примечательно, 
что впервые в национальном 
чемпионате «Кузбасс» при-
нимал «Енисей» на льду кры-
того катка (ранее старожилы 
высшего дивизиона русско-
го хоккея соперничали в пер-
венствах страны только на от-
крытой арене).

Напомним, первый в России 
специализированный крытый 
каток для хоккея с мячом по-
строили в Кемерове без мало-
го десять лет назад, накану-
не чемпионата мира-2007. Под 
крышей наша команда трени-
ровалась в межсезонье, была 
хозяином поля на этапах Кубка 
страны (август–октябрь), а вот 
матчи национального чемпио-
ната проводила обычно на ста-
дионе «Химик», вмещающем 
30 тысяч зрителей.

Впрочем, из каждого пра-
вила бывают исключения:  
5 января 2008 года «Кузбасс» 
принимал абаканский клуб 
«Саяны» именно на крытом 
катке. Та календарная игра за-
вершилась убедительной по-
бедой хозяев – 12:4.

Голевые приветы  
от бывших  
одноклубников

Красноярский клуб 20-21 
ноября переиграл дома «Ураль-
ский трубник» из Первоураль-
ска (5:1, 5:2) и после восьми 
матчей заработал 15 очков (раз-
ница мячей: 46-27). При этом в 
повторной встрече с уральца-
ми получил травму лучший 
бомбардир красноярцев Алмаз 
Миргазов, выбывший из строя 
как минимум на месяц.

Напомним: в межсезонье 
«Енисей» покинули Сергей 
Ломанов-младший (перешед-
ший в «Венерсборг», Швеция), 
Алан Джусоев («Сандвикен», 
Швеция) и Антон Нагуляк 
(«Динамо-Казань»). Прав-
да, вернулись домой Вячес-
лав Вдовенко («Зоркий», Крас-

ногорск) и Рустам Тургунов 
(«Динамо-Москва»), вливают-
ся в коллектив и воспитанни-
ки кемеровской школы русско-
го хоккея Владислав Тарасов и 
Александр Баздырев.

Противостояние извечных 
друзей-соперников неизмен-
но вызывает повышенный ин-
терес у болельщиков. И в ми-
нувший вторник центральная 
трибуна Дворца зимних видов 
спорта, конечно, не вместила 
всех желающих увидеть матч. 
Потому открыли одну из двух 
боковых, которая, по обыкно-
вению, пустует. И болельщики 
наверняка не пожалели о вече-
ре, посвященном хоккею с мя-
чом, отметившему ныне 90 лет 
прописки в шахтёрском крае.

Да, поначалу игра не изо-
биловала острыми моментами 
(за десять минут лишь один 
удар в створ ворот), но в даль-
нейшем её внутреннее напря-
жение и бескомпромиссный 
характер не позволяли отры-
ваться от происходящего на 
поле, во многих эпизодах – в 
считанных метрах от три-
бун. В этом и преимущество 
«крытки», и один из минусов: 
не хватает более размашисто-
го вектора атак, типичного на 
стадионе «Химик».

Зато более очевиден эф-
фект присутствия, когда на 
твоих глазах разворачивают-
ся непредсказуемые сюжеты, в 
коих блистают бывшие одно-
клубники. Так, в составе хозя-
ев поразили ворота соперни-
ков экс-хоккеисты «Енисея»: 
Вячеслав Швецов, еще год на-
зад игравший за красноярцев, 
главный «ударник» кемеров-
чан Вадим Стасенко и Олег 
Земцов, прикипевший душой 
к нашему клубу в 2012-м. А в 
составе гостей изо всех сил 
старались бывшие кузбассов-
цы Владислав Тарасов и Вик-

тор Чернышёв, организовав-
шие четвёртый гол на 67-й 
минуте.

У кемеровчан оставалось 
время, чтобы восстановить 
равновесие, но из-за ошибки 
хозяев в обороне красноярцы 
упрочили преимущество до 
двух мячей.

Дежавю  
спустя два месяца

Безусловно, нашей команде 
не хватает многоопытного за-
щитника Семена Козлова, но 
всё-таки основная проблема – 
в организации игры в оборо-
не, когда нет подстраховки и 
Сергея Морозова «расстрели-
вают» в упор, наш голкипер 
остается наедине с мастерови-
тыми соперниками.

Правда, под занавес мат-
ча «Кузбасс», даже играя в 
меньшинстве, сумел сокра-
тить преимущество «Енисея» 
до минимума: Стасенко вир-
туозно пробил с острого угла, 
а Земцов подправил мяч в во-
рота – 4:5.

Кстати, с таким же счётом 
закончилась последняя встре-
ча команд два месяца назад в 
Кемерове на предваритель-
ном этапе Кубка России. Тогда 
на льду крытого катка хозяева 
уступили, пропустив решаю-
щий мяч на последних секун-
дах матча.

На сей раз «Кузбасс» до-
стойно сражался с чемпионом 
страны трёх последних сезо-
нов, и для положительного ре-
зультата, скорее всего, не хва-
тило удачи (которая, понятно, 
уважает сильных).

Правда, улыбка Фортуны 
зависит и от благосклонности 
арбитров, давно не помышляв-
ших в нашем городе о так назы-
ваемом «домашнем судействе». 
Кемеровчане в последние годы 

забыли о подобном явлении, о 
чём красноречиво свидетель-
ствовали возмущённые воз-
гласы болельщиков, когда ре-
фери фиксировали, мягко 
говоря, сомнительные положе-
ния «вне игры» у хозяев. Да и 
постоянные споры хоккеистов 
«Енисея» с судейской бригадой 
не убеждали в том, что арби-
тры действительно управляют 
игрой.

Впрочем, решающие матчи 
чемпионата страны состоятся 
в новом году. И «Кузбасс» ещё 
наверняка, вопреки обстоя-
тельствам, порадует болель-
щиков красивыми победами.

Вадим Антонов.

 // табло
Чемпионат России
Суперлига. Первый этап
Группа «Восток». 29 но-
ября. «Кузбасс» (Кеме-
рово) – «Енисей» (Крас-
ноярск) – 4:5 (2:3). 2730 
зрителей. Голы: В.Швецов, 
11, Земцов, 26, 87, Стасенко, 
49 – Викулин, 21,с углового, 
Толстихин, 22, Вдовенко, 36, 
Чернышев, 67, Макаров, 83. 
Вратари: Морозов – Черных. 
Штраф: 50–35.
«Уральский трубник» 
(Первоуральск) – «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск) – 0:7 
(0:3). 2000. «Сибсельмаш» 
(Новосибирск) – «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск) – 
5:11 (3:3). 800.
Группа «Запад». «Родина» 
(Киров) – «Старт» (Нижний 
Новгород) – 4:1 (1:0). 3500. 
«Динамо-Казань» – «Волга» 
(Ульяновск) – 3:4 (2:3). 250.

Вчерашние матчи этих 
же команд закончились 
уже после подписания 
номера газеты в печать.
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Ведущий   «Правового поля»  Дмитрий Толковцев. 

// проверки

Будто бы с чистого 
листа паспорта

 Фото отдела пропаганды областного УГИБДД.

// хочу знать

Как стать 
следователем?

// розыск

Чёрный и золото 

Учусь на предпоследнем курсе юридического факультета, 
хочу быть следователем. Можно ли мне уже сейчас попробо-
вать свои силы в работе в Следственном комитете, чтобы по-
сле окончания вуза пойти туда работать? Слышал, что там 
есть общественные помощники следователя…

Михаил М., г. Кемерово.

Отвечает Инна Пащенко, 
руководитель отдела кадров 
регионального Следствен-
ного комитета, полковник 
юстиции:

- Общественный помощник 
следователя – это лицо, осу-
ществляющее деятельность на 
общественных началах, безвоз-
мездной основе. Им может быть 
гражданин Российской Федера-
ции, достигший 18-летнего воз-
раста, который имеет юридиче-
ское образование либо среднее 
образование и является студен-
том юридического факультета 
учреждения высшего профес-
сионального образования с го-
сударственной аккредитацией. 
Кандидат должен иметь склон-
ность к следственной работе и 
добровольно изъявить жела-
ние участвовать в работе след-
ственного органа СК России на 
общественных началах, а также 
быть годным по состоянию здо-
ровья, моральным и деловым ка-
чествам. 

Если за период работы обще-
ственным помощником следо-
вателя вы зарекомендуете себя 

с положительной стороны, то 
в последующем у вас действи-
тельно будет приоритет при тру-
доустройстве на работу в органы 
Следственного комитета России. 
Кроме этого, видя, как работают 
следователи, выезжая с ними на 
реальное место преступления, 
вы сможете более четко опре-
делиться с выбором профессии 
и понять для себя, стоит вам ею 
заниматься в будущем или нет. 

Итак, если вы хотите стать 
общественным помощником 
следователя, вам необходимо 
обратиться с заявлением на имя 
руководителя территориально-
го следственного органа, поло-
жительно пройти собеседова-
ние и специальные проверочные 
мероприятия, а также предоста-
вить и изучить требуемые доку-
менты.

При этом крайне важно, что-
бы в отношении кандидата не 
осуществлялось уголовного пре-
следования - за исключением 
случаев прекращения уголовно-
го дела или уголовного пресле-
дования по реабилитирующим 
основаниям.

Новокузнецкие поли-
цейские разыскива-
ют вооруженного на-
летчика, который 

похитил из ломбарда ювелир-
ные украшения общей стоимо-
стью более 300 тысяч рублей.

Вечером в ломбард на улице 
Кирова ворвался неизвестный 
мужчина в маске. Под угрозой 
пистолета налетчик заставил 
посетителя и трех работников 
торговой точки лечь на пол, по-
сле чего разбил витрину и, со-
брав в сумку золотые украше-
ния, скрылся. Все произошло 

очень быстро и заняло не боль-
ше минуты.

На вид преступнику около 20 
лет, рост 170 - 175 см, худощаво-
го телосложения. Был одет в ве-
тровку и спортивные штаны чер-
ного цвета, кроссовки черные с 
белыми полосками.

В настоящее время налетчи-
ка ищут. Если кто-то обладает 
информацией о личности пре-
ступника, сотрудники уголовно-
го розыска просят сообщить об 
этом по телефону в Новокузнец-
ке: 8 (3843) 45-42-52 или просто 
02. Анонимность гарантируется.

 На кадрах съемки установленной в ломбарде камеры 
видеонаблюдения хорошо видно, как налетчик во всем черном 
громит стеклянную витрину с золотыми украшениями.  
Эти кадры приобщены к материалам уголовного дела.

// безопасность

К зимней трассе готовься путём 

В связи со сложной по-
годной обстановкой 
сотрудники ГИБДД 
усиливают патрулиро-

вание на кузбасских дорогах.
В ближайшие дни на тер-

ритории Кемеровской обла-
сти по-прежнему ожидают-
ся обильные снегопады, на 
дорогах – снежные накаты и 
переметы, местами гололеди-
ца, усиление ветра до 17 м/с, 
что приведет к значительно-
му снижению видимости на 
дорогах и ухудшению их про-
ездной способности.

В связи с этим Госавтоин-
спекция Кузбасса рекомен-
дует автомобилистам без 

острой необходимости не 
выезжать на личных авто-
мобилях, а пользоваться об-
щественным транспортом. В 
первую очередь это касается 
начинающих водителей и тех, 
у кого нет уверенности, что 
он сможет быстро реагиро-
вать на то и дело меняющиеся 
дорожные ситуации в услови-
ях непогоды.

Если отложить поездку 
нельзя, то прежде всего не-
обходимо проверить тех-
ническое состояние своей 
машины (в частности – ис-
правность и чистоту внешних 
световых приборов, работу 
стеклоочистителей, наличие 

незамерзающей жидкости в 
бачке омывателя) и исполь-
зовать соответствующий вид 
покрышек, причем все шины 
должны быть однотипными 
и установлены с учетом на-
правления вращения колеса. 

Во время движения сле-
дует строго соблюдать боко-
вой интервал и дистанцию, 
выбирать скоростной режим, 
исходя из конкретных по-
годных условий. При подъез-
де к пешеходным переходам 

- особенно расположенным 
возле образовательных орга-
низаций - необходимо зара-
нее снижать скорость. Важно 
помнить, что даже в неполо-
женном для перехода дороги 
месте в любой момент может 
появиться пешеход. 

Кроме того, как уточнили 
в отделе пропаганды област-
ного управления ГИБДД, не 
стоит оставлять транспорт-
ные средства надолго вдоль 
обочин дорог, тротуаров, по-
скольку это мешает уборке и 
вывозу снега. Игнорирование 
требований знаков, запре-
щающих остановку и стоян-
ку, помимо штрафа в разме-
ре 1500 рублей грозит также 
эвакуацией автомобиля на 
специализированную охра-
няемую стоянку.

 Мероприятия по выявлению нелегальных мигрантов 
кузбасские полицейские проводят регулярно – в том числе 
на рынках.

Чтобы вернуться в 
Россию после сво-
его выдворения на 
историческую роди-

ну, гражданин Таджикистана 
сменил имя.

Новокузнецкие полицей-
ские подвели итоги опера-
тивно-профилактического 
мероприятия «Нелегальный 
мигрант», проводившегося с 
22 по 25 ноября 2016 года. В 
ходе рейдов, в которых были 
задействованы 100 сотруд-
ников полиции, выявлено 45 
фактов нарушения мигра-
ционного законодательства. 
Все нарушители привлечены 
к административной ответ-
ственности, троих иностран-
ных граждан ждет выдворе-
ние за пределы Российской 
Федерации. 

Как рассказали в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, во 
время одной из проверок 
полицейские задержали 
34-летнего гражданина Тад-
жикистана, который ранее за 
нарушение миграционного 
законодательства по реше-
нию суда Центрального рай-
она города Новокузнецка уже 
выдворялся с территории на-
шей страны. Вернувшись до-
мой, мужчина на абсолютно 

законных основаниях сме-
нил свою фамилию и под ви-
дом, как ему казалось, друго-
го человека опять оказался 
на территории России. При-
ехав в Новокузнецк, он сдал 
документы на получение па-
тента для мигрантов. Однако 
провести наших бдительных 
полицейских не получилось: 
при проверке его отпечат-
ки пальцев на 100 процен-
тов совпали с «пальчиками» 
другого подданного Таджи-
кистана, который за совер-
шенные правонарушения в 
2014 году был выдворен за 
пределы России. Пойман-

ному в буквальном смысле 
слова за руку жителю Сред-
ней Азии не оставалось ни-
чего другого, как признать-
ся в совершенном обмане. 
Рассмотрев собранные в от-
ношении его материалы, 
Орджоникидзевский рай-
онный суд  Новокузнецка в 
качестве наказания за на-
рушение миграционного за-
конодательства назначил 
гражданину Таджикистана 
административный штраф в 
размере 2000 рублей с адми-
нистративным выдворением 
за пределы Российской Фе-
дерации. 
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Помощь  
лишней не бывает

// садоводы, для вас!

// по вашей просьбе

Лавр благородный

 Лавр благородный на подоконнике.

С детства сохранилась привыч-
ка: какое бы семечко ни оказалось в 
руках, обязательно посажу в землю. 
Так появились у меня в доме пальма 
финиковая, на участке растет чер-
ника, которую вырастила из семян. 
Несколько лет назад в пакете с лав-
ровым листом обнаружила черный 
плодик-семя. Ни на что не надеясь, за-
копала его в горшок с геранью и, при-
знаться, забыла. Но когда появился 
проросток, вспомнила о новоселе.

Сейчас это вполне сформировав-
шийся саженец с несколькими листи-
ками. Однако, судя по всему, он наме-
рен расти только ввысь, куститься не 
желает. Подскажите, когда надо де-
лать прищипку-обрезку, чтобы долж-
ным образом сформировать растение, 
и, если можно, – коротенько об уходе.

Валентина Игнатьева.
Кемерово.

Формировать лавровое деревце надо с 
первых лет жизни. У укоренившегося че-
ренка прищипывают верхушечную почку 
на высоте 10-12 см, а у сеянца обламыва-
ют верхушку. Из боковых побегов остав-
ляют 4-5, идущих в разные стороны при 
длине 12-15 см, верхушечную почку опять 
прищипывают. В последующем растению 
будет нужна регулярная обрезка, которую 

проводят каждую весну. Сначала опреде-
литесь с формой (шар на штамбе, пира-
мида, колонна), а потом, мысленно следуя 
ей, и ведите стрижку. Помните: срезать 
надо не листья, а верхушку каждого по-
бега; травмированные листья не отмира-
ют, а обретают по линии среза некрасивую 
коричневую кайму, которая придает пи-
томцу болезненный вид. Остатки обрезки, 
подсушив, отправляйте на кухню – даже 
выращенный в комнатный условиях лавр 
сохраняет свои свойства пряности.

В комнате лавр растет очень медленно, 
за два года его высота может составить 
около 20-30 см. Молодые растения реко-
мендуется пересаживать через 2-3 года, 
взрослые лучше тревожить реже, раз в 
4-5 лет. Состав земли: по 1 части песка и 
перегнойной земли и 2 части дерновой. 
Неприхотливость лавра и просто ухода за 
ним весьма способствуют его популярно-
сти среди цветоводов-любителей. Един-
ственное, о чем приходится заботиться, 
так это о создании «тропиков» в кварти-
ре - слишком теплое помещение с сухим 
воздухом действует на растение угнетаю-
ще. Потому, взяв лавр в компаньоны, зи-
мой надо почаще проветривать комнату, 
опрыскивать его из пульверизатора водя-
ной «пылью». Эти хлопоты окупятся сто-
рицей – и растению будет хорошо, и ваше 
самочувствие улучшится, ведь зимой мы 

страдаем не только от нехватки витами-
нов, но и от пребывания длительное вре-
мя в душных, сухих стенах.

Продолжительность жизни лавра на 
воле около 200 лет, ограниченный кад-
кой, едва достигает человеческого совер-
шеннолетия. Впрочем, регулярные пере-
валки в кадки со свежей землей помогают 
избежать преждевременного старения. А 
еще здоровью растения весьма способ-
ствуют летние «прогулки». С наступле-
нием тепла его надо перемещать на воль-
ный воздух. Первое время, пока лавр не 
привыкнет к обилию света, ему необхо-
дима защита от прямых солнечных лучей. 
Если владеете балконом, лоджией, ориен-
тированными на север или восток, – тут 
самое место вашему питомцу. Больше ему 
ничего и не нужно, разве что регулярный 
полив. О нехватке влаги почти мгновен-
но просигнализируют листья – на острие 
их и по краю появится коричневая кайма, 
как при травме. Хорошо отзывается лавр 
на подкормки, которые вносят с марта по 
август включительно. Остальные полго-
да пусть он постует, напрягая тем самым 
свои жизненные силы.

Несмотря на то, что листья лавра до-
вольно жестки, на них может поселить-
ся щитовка – главный вредитель этой 
культуры. Меры профилактики обычны 

– частые купания методом опрыскивания, 

при необходимости применять биопре-
параты.

Зимой купания не отменяются (раз в 
две недели), но и пульверизатор должен 
быть всегда наготове – чем чаще увлаж-
няется воздух около лавра, тем он благо-
получнее. Разбрызгивание надо вести не 
струей, а, как уже говорилось, водяной 
пылью. Тогда на листьях не будет портя-
щих их привлекательность пятен.

Тамара Малышкина.

// что поселим на участке

Вышел из печати и поступил в продажу  
Лунный посадочно-посевной календарь,  
подготовленный по заданию редакции газеты  
«Кузбасс» специально для нашего региона.  
Составитель  –  кемеровчанка  
Вера Васильевна Куликова. 
Красочный плакат-календарь, как и в прошлые годы, 
содержит полную информацию: график фаз Луны и 
прохождение ею знаков зодиака, а также перечень 
благоприятных дней для всех основных видов работ 
в саду. Так что полезен он будет как садоводам, ко-
торые сами высчитывают наилучшие с точки зрения 
агроастрологии дни, так и тем, кто не обременен таки-
ми знаниями, пользуется расчетами и рекомендациями 
составителя календаря. 
Эти рекомендации дорогого стоят. Ведь календарь 
помогает четко спланировать работы, провести их в 
нужный момент, что весьма важно для агротехники. 
Такая помощь, согласитесь, лишней не будет! 
Приобрести плакат Лунного посадочно-посевного  
календаря можно в почтовых отделениях  
и газетных киосках городов и поселков Кузбасса.

Больших наплывов  
в садовых центрах еще нет, но 
садоводы уже присматривают-
ся к предлагаемому ассорти-
менту с тем, чтобы определить-
ся с выбором на новый сезон. 
Сегодня мы расскажем  
о возделывании вербены –  
неприхотливой,  
быстро разрастающейся  
и ароматной.

Вербена (Verbena) по своей природе мно-
голетник, но в культуру введено всего не-
сколько видов из 250, причем практически 
все – как однолетник. Особой популярностью 
пользуются современные низкорослые (вы-
сота 15–30 см) сорта, отличающиеся обили-
ем и продолжительностью цветения. В этом 
ряду серия Кварц – набор сортов с яркими, чи-
стыми и самыми разнообразными окрасками, 
устойчивых к непогоде, компактных и хорошо 
разветвленных.

Но как бы ни нахваливал производитель 
свою продукцию, вырастить летники не всег-
да просто. Поэтому воспользуемся рекомен-
дациями члена клуба «Цветоводы Кемерова» 
Валентины Дюжаковой:

– Семена вербены жесткой и буэнос-айрес-
ской можно сеять в мае непосредственно в 
грунт. Вербену гибридную, канадскую, а так-
же ампельные сорта на основе вербены обиль-
ной выращивают через рассаду.

Сроки сева вербены можно рассчитать, 
если знать, что цветение наступает через 3–3,5 
месяца после появления всходов. Стало быть, 
если цветение желательно в июне, сеять надо 
в марте – апреле, причем в землю, смешанную 
с вермикулитом для большей рыхлости. Суб-
страт предварительно пролить кипятком для 

обеззараживания и согрева, да и потом плош-
ки с посевом держать близ батареи  – в теплой 
земле семена хорошо и быстро проклюнутся. 
Проростки появляются на 5–7-й день; через 
две недели сеянцы можно пикировать. Поли-
вы очень аккуратные: сеянцы вербены не пе-
реносят переувлажнения. Прищипку верхуш-
ки, чтобы растения лучше кустились, делают 
над пятым листом.

В грунт рассаду переносят, когда минует 
угроза заморозков. Поскольку корни очень 
нежные, посадка должна быть щадящей. Сна-
чала готовят лунки на расстоянии 20–25 см 
одна от другой, затем их хорошенько проли-
вают, а когда вода впитается, погружают кор-
ни в кашицу, подсыпают землю и аккуратно 
обжимают растение.

Все вербены светолюбивы и достаточно хо-
лодостойки. Предпочитают солнечные, от-
крытые места. В уходе они непритязательны: 
умеренный полив, обрезка отцветших соцве-
тий. Можно подкормить комплексным удо-
брением, но злоупотреблять им не следует: 
при избытке азота и влаги нарастет обильная 
зеленая масса в ущерб цветению. Можно раз-
множить вербену и стеблевыми черенками. До 
заморозков вербену необходимо пересадить в 
горшок и занести в дом. Держать в прохладе 
на подоконнике, изредка поливать. В феврале 

– марте провести черенкование, кстати, черен-
ки легко окореняются, после того как минует 
угроза заморозков, высадить в грунт.

Эффектна вербена в подвесных кашпо, в 
рокариях, на подпорных стенках. Ей не тре-
буются глубокие вазоны, лучше растет в мел-
ких и широких – корневая система у вербены 
мочковатая, а значит, поверхностная. Конеч-
но, в мелких емкостях земля высыхает быстро, 
поэтому регулярность поливов обязательна: 
нельзя допускать, чтобы почва пересыхала 
полностью. Избежать излишней влаги помо-
гут дренажные отверстия в емкости.

Подготовила
Тамара Дмитриева.

Ароматная вербена
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